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Отстройка  
от конкурентов 

Как девелоперы привлекают покупателей разнообразием сервисов
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Креативная 
экономика  
и цифровизация    

Делегация Пермского края 
приняла участие в Восточном 
экономическом форуме
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Из глубин 
Прикамья 

В самом начале 
Компроса в эти дни 
сложился любопытный 
выставочный маршрут
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Жильё для 
промышленников 

В Пермском крае будет 
разработан механизм 
поддержки предприятий ОПК 
по строительству жилья для 
сотрудников
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НОВОСТИ

Готовность нового здания Пермской художественной галереи составляет 96%
СтроительнаяготовностьновогозданияПермскойхудожественнойгалереисоставляет96%.Об

этомнавстречесредакторамиведущихрегиональныхСМИсообщилгубернаторПрикамьяДми-
трийМахонин.

Главарегионапояснил,чтополноценноеоткрытиегалереизависитотнесколькихфакторов.
В томчислеотвремени,котороепонадобитсянаотладкувсехинженерныхсистем,которыена
этомобъектеотличаютсяособойсложностью.

«Еслимыговоримостроительнойготовностихудожественнойгалереи,тоонасоставляет96%.
Внутренняяотделкаидёт,ибольшаячастьужесделана.Тамвсёготово.Дальшенадоотладитьвсе
инженерныесистемы.Этотпроцесстребуетдостаточномноговремени,потомучтосистемыслож-
ные,учитывающиеподдержаниенеобходимогомикроклиматавхранилище,итакдалее.Пожалуй,
этоодинизсамыхсложныхобъектовсточкизренияуправления»,—сказалгубернатор.

Губернаторотметил,чтовсамомближайшембудущемгалереябудетдостроенаивведенав экс-
плуатацию.

«Успеютони(галерея и министерство культуры. — Ред.)вэтомгоду?Думаю,неуспеют,потому
чтонасамомделеэтопроцессдвух-трёхмесяцев.НужноперевезтиизточкиАвточкуБвсенаши
ценности,застраховатьихитакдалее»,—пояснилгубернатор.

Процессразмещения15постоянныхэкспозицийивсехфондовмузеянановойплощадкезаймёт
околополуторалет.Втечениеэтоговременивгалереепланируетсякаждыедвамесяцаоткрывать
готовыевыставки.
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ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

В следующем году власти Перми хотят ввести туристический налог
МэрияПерминамеренаввеституристическийналогдляпосетителейгостиницихостеловвкра-

евойстолице.Представителигородскойадминистрациипрезентовалитакуюинициативудепута-
тамгордумы.

Налогпредлагаетсяввестис2025года,приэтомминимальныйплатёжсномерасоставит
100 руб.

Отмечается,чтоплатубудутбратьспостояльцев,которыеприезжаютвПермьнаболеечемдвое
суток,асльготников(инвалиды,многодетныесемьи,ветераныСВОидругихбоевыхдействий)
и с жителейдругихмуниципалитетоврегионаналогвзиматьнепланируется.

В2025году,какпредварительноподсчиталивмэрии,поновомуналогупланируетсяполучить
66,2млнруб.,ав2026-мдо88,3млнруб.Собранныеденьги,какуверяютчиновники,пойдутна
развитиетуристическойинфраструктурывгороде.Дополнительныедоходыбудутзачисляться
в бюджетПерми.

Напомним,спрошлогогодавПрикамьеужедействуеттуристическийсбор—платазапосеще-
ниеособоохраняемыхприродныхтерриторий(ООПТ)Пермскогокрая.

Поданнымкраевогоминприроды,сиюля2023-гопоиюнь2024годатуристызаплатили3,2 млн
руб.вкраевоеминистерствоприродныхресурсов,лесногохозяйстваиэкологии.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Экс-депутат Госдумы от Прикамья Алексей Бурнашов вышел из колонии
БывшийдепутатГосдумыотПермскогокраяАлексейБурнашовосвободилсяизколонии,гдена-

ходился2,5года.Егоосудилизанападениенаполицейскихипьянуюезду.Бывшийдепутатвышел
поистечениисроканаказания.

Напомним,уголовноеделовотношенииБурнашовабыловозбужденопослеинцидентассо-
трудникамиДПС8июля2021годавцентреПерми.Полицейскиеостановилиегоавтомобильдля
проверки.Поверсииследствияисудяповидеозаписи,котораябыстрораспространиласьвсети,
депутатбылпьяниначалвозмущатьсядействиямисотрудниковГИБДДиругатьсяматом.Наод-
ногоизнихоннапал.

Вмае2022годаЛенинскийрайсудПермиприговорилэкс-депутатакдвумгодамшестимесяцам
лишениясвободысотбываниемвисправительнойколонииобщегорежима.Приэтомгособвине-
ниетребовалодляБурнашованаказаниеввидепятилетлишениясвободы,азащитанастаивалана
условномсроке.

Вянварепрошлогогодасталоизвестно,чтоэкс-депутатуГосдумыотПермскогокраясократили
срокпребываниявколониинаодинмесяц.
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Жильё для промышленников
В Пермском крае будет разработан механизм поддержки предприятий ОПК по строительству 
жилья для сотрудников

Алёна Морозова 

ВПерми11–12сентябрясостоялсяXVIII Камскийфорумпрофессионалов
рынканедвижимости.Участникииз

ПрикамьяидругихрегионовРоссииподели-
лисьлучшимипрактикамивстроительстве,
недвижимости,архитектуре,продажах,оценке
ицифровизации.

Однимизглавныхсобытийфорумастало
пленарноезаседание,накоторомобсуждался
вопросстимулированиярынкажилойнедви-
жимостивсегодняшнихусловиях.Рынокжилья
и строительнаяотрасльвстретилисьссерьёз-
нымвызовом:вследствиеотменыльготной
ипотекиидостаточновысокихкредитныхста-
вокдоступностьжильясущественноснизилась.
Приэтомврамкахгосполитикиопределены
целевыепоказателидлястроительнойотрасли,
которыепредполагаютувеличениеобъёмов
возведенияжилья.

Однако,сдругойстороны,нарынкепоявился
крупныйзаказчик—промышленныепред-
приятия.Ростобъёмовгосзаказастимулирует
промышленноепроизводство,втомчисле
в оборонно-промышленномкомплексе.Вэтих
условияхпредприятиязаинтересованывпри-
влечениикадров,втомчислеиздругихрегио-
нов,иоднимизглавныхстимуловвэтойсвязи
являетсяжильё.Открываяфорум,губернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонинотметил,
чтодлянашегопромышленногорегионаэто
важнаятенденциярынка.

«Растётспроснапродукциюотрасли,
растётпотребностьвкадрах,одновременно
растутзарплаты.Этоозначает,чтосуществует
платёжеспособныйспроснажильёсостороны
промышленности.Поэтомувнастоящеевремя
активнообсуждаетсясозданиемеханизма,ко-
торыйпозволитстроитьдляработниковобо-
ронно-промышленногокомплексавнеобходи-
момобъёме»,—отметилДмитрийМахонин.

ГлаваПрикамьятакжедобавил,чтосини-
циативойинвестироватьвсферужилищного
строительствавыходятисамипредприятия.

Приоритетныеинвестиционныепроек-
тыв сфережилищногостроительства,как
и проектыкомплексногоразвитиятерриторий
(КРТ),являютсяэффективнымимеханизмами

земельныхучастковдлястроительствадоступ-
ногожильядлясотрудниковвцеляхобеспечения
комфортныхусловийтруда,поддержкиотрасли.
Вчастности,рассматриваетсяварианттакой
поддержкивформатеприоритетныхинвестпро-
ектов.Такоймеханизмпредполагаетполуче-
ниеземельногоучасткаварендунатригодапо
льготнойставке1рубльза1га.

Другимиважнымитемамифорумастали
вопросывзаимодействияоргановвластииде-
велоперовприреализациипроектовКРТ,снос
ветхогоиаварийногожилья,атакжеситуация
нарынкеиндивидуальногожилищногострои-
тельства.

Крометого,форумдалвозможностьпроиз-
водителямстроительныхматериаловпред-
ставитьсвоюпродукциюинайтиновыерынки
сбыта.Вчастности,вПермиработаеткрупней-
шийв Россиипроизводительзарядныхстан-
цийдляэлектромобилей—КорпорацияПСС.
Внастоящеевремявэксплуатациинаходятся
2,5тыс.единицэтогооборудования,произве-
дённоговПерми.Сейчаскомпаниявыходитна
новыйрынок—производствоэнергоэффектив-
ныхэлектрозарядныхстанцийдлядомов.

«Использованиенашихэлектрозарядных
станцийпристроительствежилыхдомов
позволитосуществлятьзарядкуболеекомфор-
тно:ночьюилиднём,незаезжаяспециально
назаправочныекомплексы.Первыеподобные
проектыбылиреализованывМоскве,теперь
КорпорацияПССначинаетработатьс застрой-
щикамиПерми»,—отметилдиректорпо
стратегическомуразвитиюКорпорацииПСС
МаксимПолитов.

Поегословам,всеиспользуемыеприсборке
зарядныхстанцийплатыпроизводятсявПер-
ми.Такжекомпанияиспользуетпрограммное
обеспечениероссийскогопроизводства.Оно
адаптированокроссийскойдействительности
ипозволяет,вчастности,выгружатьдляТСЖ
информациюопотреблённойэлектроэнергии
длядальнейшейоплаты.Крометого,спомощью
мобильногоприложенияможнодистанционно
отслеживатьуровеньзарядкиавтомобиля.

Вфоруметакжепринялиучастиепредприя-
тия,выпускающиестроительныесмеси,кирпич,
изготавливающиепластиковыеокна,трубы,
звукоизоляционные,отделочныематериалы
и другое.

развитиятерриторий,отметилвице-прези-
дент,заместительпредседателяправления
СИК«Девелопмент-Юг»АлексейВостриков.
Поегомнению,одноизглавныхпреиму-
ществэтихвариантовдевелоперскихпроек-
тов—возможностьувеличитьобъёмсредств,
направляемыхнастроительствосоциальной
инфраструктуры.

«Компания«Девелопмент-Юг»имеетопыт
реализациивПермскомкраепроектовком-
плексногоразвитиятерриторийиприоритетного
инвестиционногопроектавсфережилищного
строительства.Имеявозможностьневкладывать
деньгивпокупкуземли,мыфактическипере-
направляемэтисредствананеобходимуюдля
жителейсоциальнуюинфраструктуру,которую
мывозводимврамкахэтихпроектов,—детские
сады,школы.Безэтихмеханизмовихдоляв об-
щейсебестоимостипроектасоставлялабы5%,
теперьжемыможемнаправить7–10тыс.рублей
скаждогореализованногоквадратногометра»,—
сказалАлексейВостриков.

Рядоборонно-промышленныхпредприятий
заявляютопотребностивземельныхучастках,
накоторыхзатемпланируютстроительство
жильядлясотрудниковсвоимисилами.В на-
стоящеевремяправительствопрорабатывает
вопроспредоставленияпредприятиямОПК

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА

НОВОСТИ

 
Предпри-
ятия выхо-
дят с ини-
циативой 
инвести-
ровать 
в сферу 
жилищно-
го строи-
тельства

ВПермскомкраевСоликамскеврамкахкраевой
программыкапитальногоремонтазавершеныра-
ботыпообновлениюфасадовдвухмногоквартир-
ныхдомовпоадресам:ул.Набережная,93и95.Об
этомсообщиливрегиональномФондекапремонта.

РанееглаварегионаДмитрийМахонинотмечал
подготовкуСоликамскак600-летию.«Знамена-
тельнуюдатуодинизкрупнейшихгородовкрая
будетотмечатьв2030году.КсвоемуюбилеюСоли-
камскдолженсерьёзнопреобразиться.Дляэтого
нужнопривлечьмаксимумресурсов,поэтому
начинаемработатьужесейчас»,—подчёркивалон.

ВФондекапитальногоремонтаПермскогокрая
рассказали,чтоподрядчикрасчистилнаруж-
ныестенытрёхэтажныхдомовотнакопившихся
загрязненийистарогоштукатурногослоя,восста-
новилархитектурныеэлементыиоштукатурил
поверхности,специалистыокрасилифасады,со- ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФОНДА КАПРЕМОНТА ПЕРМСКОГО КРАЯ

В Соликамске завершён капремонт двух многоквартирных домов

хранивисторическийцветзданий.Такжебылиот-
ремонтированыцоколидомов,оконныеидверные
откосыиприведенывпорядоквходныегруппы.

Вадминистрацииокругаподелились,что
площадьуБогоявленскогособора—этоначало
всехтуристическихмаршрутовгорода,ацен-
тральныеулицы—ихлицо.«Поэтомуважно,
чтобыонибылиухоженнымиибезопасны-
ми», —добавиливведомстве.

Крометого,продолжаютсяработыпообнов-
лениюфасадовдомовпоадресам:ул.Совет-
ская,53,55,ул.20-летияПобеды,124иул. Де-
мьянаБедного,15.

Введомстведобавили,чтонавсевиды
работпокапремонтудействуетгарантияпять
лет.В течениеэтогосрокавслучаевыявления
дефектовподряднаяорганизацияустранитвсе
недочётызасвойсчёт.
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Коньюнктура

Юбилей — повод для награжде-
ния лучших. 104 сотрудника НПК за 
доблестный труд и приверженность 
корпоративным ценностям получили 
благодарственные письма, грамоты 
и дипломы

ЮБИЛЕЙ

«Большой завод — это большая команда»
В честь двух юбилеев на «Пермских моторах» прошёл день открытых дверей

Алёна Бронникова

Предприятия научно-производственного ком-
плекса (НПК) «Пермские моторы» 24 августа 
провели день открытых дверей, посвящён-

ный двойному юбилею. В этом году серийный завод 
АО «ОДК-Пермские моторы» и конструкторское бюро 
АО «ОДК-Авиадвигатель» (входят в Объединённую 
двигателестроительную корпорацию Ростеха) отмети-
ли традиционный праздник вместе.

Это событие уникально как для самого НПК, так 
и для его сотрудников: впервые гостями мероприя-
тия стали родственники и друзья работников. Была 
подготовлена насыщенная познавательная и развле-
кательная программа для всех: экспозиция двига-
телей, экскурсии, локации для детей. В этом году 
«ОДК-Пермские моторы» отмечает 90-летие со дня ос-
нования, а «ОДК-Авиадвигатель» исполняется 85 лет.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА «ПЕРМСКИХ МОТОРОВ»
Сразу за проходными на территории предприятия 

гостей ожидала выставка двигателей, каждый из ко-
торых можно назвать визитной карточкой пермского 
газотурбинного моторостроения. Всего на площад-
ке разместили 12 экспонатов, которые гости могли 
рассмотреть, потрогать руками и даже сфотографиро-
ваться на их фоне.

Внимание пришедших привлекал ПС-90А — един-
ственный в стране двигатель четвёртого поколения 
для гражданской, транспортной и специальной 
авиации. И производится он у нас в Перми! Всего 
изготовлено более 540 двигателей семейства ПС-90А, 
которые поднимают в небо российские самолёты 
Ил-96-300/400, Ту-204/214, Ил-76ТД-90ВД, в том числе 
самолёты Специального лётного отряда «Россия» 
Администрации президента РФ. А ещё самолёты 
с пермскими двигателями летают в авиакомпаниях 
Cubana de Aviacion, «Авиастар-Ту», «Волга-Днепр», 
«Поч та России», Red Wings, Silk Way Airlines и др.

На всеобщее обозрение был выставлен и двига-
тель нового поколения ПД-14 — первый турбовен-
тиляторный двигатель для гражданской авиации, 
созданный в современной России. Сегодня он летает 
в составе самолёта МС-21-310. Конечно, моторострои-
тели не могли оставить без внимания свою перспек-
тивную разработку, двигатель ПД-35, точнее, его вен-
тилятор с уникальными композитными лопатками. Это 
первый в истории отрасли двигатель сверхбольшой 
тяги, который будет устанавливаться на широкофюзе-
ляжные дальнемагистральные самолёты.

Тахир Хайрулин, первый заместитель управ-
ляющего директора-генерального конструктора, 
начальник ОКБ: 

—Сегоднямы—лидерывпроизводствегазотур-
бинныхдвигателейдлягражданского,транспортного
авиастроения,лидерывпроизводствеоборудования
дляТЭКстраны.Всё,чтовыпускают«Пермскиемото-
ры»,чрезвычайновостребовано.Мыполучилиболь-
шиезаказы,определённыесредстванаразвитие,
имывкладываемихвпроизводствоинаучныеразра-
ботки.Сегодняредкопоявляютсяновыесложные
инженерныеизделия.Амывсвязкеспредприятиями
ОДКсоздалидвигательПД-14,которыйсертифици-
рованв 2018годуисегоднязапущенвсерию.Перед
намистоятсложныезадачирасширенияпроизвод-
ства,повышенияресурсовужесозданныхизделий,
разработкиипоставкиновогооборудования.

Помимо авиационных, на площадке были пред-
ставлены и двигатели промышленного назначения, 
так называемая «наземка». Они работают в составе 
газоперекачивающих агрегатов и электростанций. 
Сегодня парк пермской «наземки» превышает 1200 
единиц. Вместе они отработали на объектах заказчи-
ков более 43 млн часов. А заказчики — самые крупные 
предприятия ТЭК России: «ЛУКОЙЛ», «Газпром», «Сур-
гутнефтегаз», НК «Роснефть» и др. 

ЭКСКУРСИИ И АКТИВНОСТИ
Масштабы территории предприятий удивляли 

гостей. Пространство цехов, чистых асфальтирован-
ных дорожек, ухоженных территорий с собственным 
фонтаном, музеем и поликлиникой напомнило целый 
город внутри города.

Некоторые цеха можно было посетить с экскурсией, 
а в других посмотреть рабочие места своих близких. 
Своим современным, стильным пространством при-
ятно удивил корпоративный музей — поток желаю-
щих попасть в него иссяк только к концу дня. А рядом 

ребята да и взрослые занимались в клубе робототех-
ники. В разных местах были организованы фотозоны 
и площадки для детей, которых ждали ростовые куклы, 
аниматоры, сладкая вата и попкорн. Ребятам очень 
понравилась фотозона с переодеванием в спецодежду. 
Для маленьких гостей пошили мини-курточки и белые 
халаты технологов, изготовили каски детского размера 
и защитные очки. На фоне баннера «Мы за безопасный 
труд» с мультяшными персонажами детвора охотно 
позировала перед фотокамерами родителей.

Организаторы и сами заводчане отмечали, что 
территорию закрытого предприятия за день посетили 
более 6 тыс. человек. Для обеспечения их комфорта 
и безопасности сделали всё возможное и получили 
отличный результат.

Татьяна Снитко, директор по работе с персона-
лом «ОДК-Авиадвигатель», заместитель директора 
по персоналу «ОДК-ПМ»: 

—Сегодняэксклюзивныйденьнапромышленной
площадке«Пермскихмоторов»,потомучтовпервые
завсегодыонаоткрытадлядрузейиродственни-
ковнашихсотрудников.Такогомероприятияунас
небыло,потомучтозаводунасособый,продукция
особаяиответственностьзанашупродукциюособая,
поэтомутерриторияунасвсегдазакрытая.Сегодня
вчестьюбилеевмырешилиодинразоткрытьдвери
дляблизких.Мыхотелибы,чтобыблизкиелюди
нашихсотрудниковувиделисвоимиглазами,вкаких
условиях,накакойтерритории,накакомоборудо-
ванииониработают,какуюпродукциювыпускают.
Нашисотрудникимогутгордитьсясвоейпродукцией
исвоейработой.Годотгодамынаращиваемвыпуск,
меняемоборудование,ремонтируемпомещения,
благоустраиваемтерриторию.Большойзавод—это
большаякоманда,этокруто,этоприятно.Пустьуде-
тейостанетсяощущениедобра,радости,лёгкости —
наэтомбазируетсябудущее.

Ещё одна экскурсия была организована по сбороч-
ному цеху, где собирают двигатели промышленного 
назначения. Желающих его посетить оказалось так 
много, что хвост очереди заканчивался на улице, за 
несколько метров от входа. Посетителей запускали 
группами, выдавали им в соответствии с нормами 
белые халаты, как у сотрудников, и проводили по цеху, 
где в этот момент, не отрываясь от своих задач, про-
должали работать технологи и сборщики.

 «Сыну понравились выставка и музей. Я 13 лет 
работаю на заводе, и мне всегда хотелось посмотреть 
цех сборки. Наконец-то попал туда, очень доволен. 
А жене больше всего хотелось посмотреть моё рабо-
чее место, и мы побывали в моём цехе. Сына и жену 
поразила большая территория всего завода. Устали 
ходить», — рассказал шлифовщик инструментально-
го цеха Андрей Худеньких, который пришёл на день 
открытых дверей вместе с семьёй.

Дети оказались под большим впечатлением от 
праздника. Эмоциями поделилась и восьмилетняя 
Виолетта, которая пришла в этот день со своим папой, 
сотрудником службы ИТ: «Нам всё понравилось, успели 
побывать почти везде. В сборочном цехе на экскурсии 
нам рассказали про двигатели и газотурбинные уста-

«ОДК-Пермские моторы» — один из лидеров 
авиа ционного и промышленного двигателестро-
ения России. Завод был основан 1 июня 1934 года. 
Занимается серийным производством двигателей 
для авиации, газоперекачивающих агрегатов и га-
зотурбинных установок для электростанций.

«ОДК-Авиадвигатель» — российское конструк-
торское бюро — разработчик газотурбинных дви-
гателей для авиации, а также промышленных ГТУ 
и электростанций на базе авиационных технологий. 
Основано 11 декабря 1939 года. КБ имеет собствен-
ную инженерно-технологическую школу.

СПРАВКА
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540
двигателей 
семейства 
ПС-90А чет-
вёртого по-
коления для 
гражданской, 
транспортной 
и специаль-
ной авиации 
изготовлено 
в «ОДК-Перм-
ские моторы»

Самолёты с пермскими двига-
телями летают в авиакомпаниях СЛО 
«Россия», Cubana de Aviacion, «Авиа-
стар-Ту», «Волга-Днепр», «Поч та Рос-
сии», Red Wings, Silk Way Airlines и др.

новки. Также мы посмотрели шоу аниматоров, угости-
лись сладкой ватой с попкорном, побывали на главной 
сцене, посетили аквагрим и клуб робототехники, 
выставку с двигателями, газотурбинными установками 
и редукторами. Хотелось бы везде побывать, но это 
невозможно —  территория завода очень большая».

Гостей предприятия ждал ещё один сюрприз — 
парад байкеров. Пермский мотоклуб украсил своим 
присутствием мероприятие НПК «Пермские моторы». 
Байкеры общались с посетителями, фотографировались 
и предлагали всем желающим прокатиться. Колонну 
возглавил управляющий офисом Новикомбанка в Пер-
ми, партнёра «Пермских моторов», Евгений Белов.

ТОРЖЕСТВЕННАЯ ЧАСТЬ
В самом сердце «Пермских моторов», на площа-

ди перед стелой «Моторостроителям объединения 
1934–1984 гг.», расположилась главная сцена. Здесь 
была организована концертная программа и торже-
ственная церемония награждения.

Первыми наградили маленьких участников ежегод-
ного конкурса детских рисунков на призы корпора-
тивной газеты. Детям предложили нарисовать символ 
«Пермских моторов». Ребята рисовали самолёты, 
двигатели, сотрудников и проходные завода. В творче-
ском соревновании участвовали 35 юных художников, 
которых для объективности распределили по трём 
возрастным группам: от 5 до 8 лет, от 9 до 10 лет и от 11 
до 15 лет. В каждой из них определились победители. 
Все без исключения участники получили подарки, 
а призёры — ещё и дополнительные ценные призы от 
газеты.

Как рассказала Татьяна Снитко, предприятие стара-
ется уделять большое внимание детям и социальной 
поддержке работников. Каждый год в преддверии  
1 сентября «ОДК-Пермские моторы» и «ОДК-Авиадви-
гатель» устраивают праздник для первоклассников, 
обязательно дарят детям новогодние подарки. Кроме 
того, сотрудникам помогают в решении жилищных 
проблем, оплачивают детский отдых и путёвки в сана-
тории, проводят корпоративные мероприятия и пр.

Юбилей — повод для награждения лучших. 104 со-
трудника НПК за доблестный труд и приверженность 
корпоративным ценностям получили благодарствен-
ные письма, грамоты и дипломы. Награды вручали 
первый заместитель управляющего директора- 
генерального конструктора, начальник ОКБ «ОДК- 
Авиадвигатель» Тахир Хайрулин, заместитель испол-
нительного директора, двиректор по производству 
«ОДК-ПМ» Иван Богданов, главный инженер завода 
Вадим Хайрулин, глава администрации Свердловско-
го района Александр Коротких.

Вадим Хайрулин, главный инженер «ОДК-Перм-
ские моторы»:

—Создаватьавиационныедвигателиможеттолько
большой,слаженныйколлектив,которыйобъединяет
творчествоконструкторов,опыттехнологов,мощь
производства.Коллективпермскихмоторостроите-
лейименнотакой.Вперединасждутграндиозные
перемены:модернизацияпроизводства,строитель-
ствоновыхцехов,ияжелаюуспеховипроцветания
«Пермскиммоторам»,всемработникамиихсемьям.

И как бы подводя итоги дня открытых дверей, 
директор по производству «ОДК-Пермские моторы» 
Иван Богданов сказал: 

—Такиемероприятияважныдлянас,посколькумы
стираемстарое,стереотипноепредставлениео заводе,
раскрываемграницы,позволяемжителямнашегого-
родапознакомитьсяспредприятием,посмотреть,чем
живём,какиездесьработаютуникальныеспециалисты.
Такиесобытиясближаютнашиколлективы.Упред-
приятиямногозаказов,большиеперспективы.Асамое
главноеназаводе—этолюди.Намсегоднянужныра-
бочиеруки,нужнытехнологии контролёры,сборщики
иконструкторы.Ядумаю,чтолюбойсможетнайтисвоё
направлениеподушенанашемпредприятии.

На правах рекламы
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«Соликамскбумпром» —  
ключ к профессиональному успеху
Светлана Мельникова

«Нас здесь ждут», — такую фразу часто слышат 
специалисты отдела кадров АО «Соликамскбум-
пром» от студентов, проходящих производственную 
практику, молодых специалистов, устраивающихся 
на работу в «Соликамскбумпром», и даже школьни-
ков, приходящих на экскурсии.

В АО «Соликамскбумпром» системно ведётся 
работа над формированием имиджа компании для 
привлечения молодых работников. Ежегодно специа-
листами кадровой службы проводятся мероприятия, 
направленные на профориентацию школьников и 
студентов Верхнекамья.

Одно из них — профильная смена «ПрофиБУМ».  
Совместный проект АО «Соликамскбумпром» и детско-
го оздоровительно-образовательного центра «Лес-
ная сказка» СГО — новая страница в истории летнего 
отдыха и образования детей. За 21 день ребята разных 
возрастов познакомились с АО «Соликамскбумпром», 
его продукцией, совершили экскурсии в музей истории 
и по производственным объектам предприятия. Кроме 
этого, ребята приняли участие в брифинге с руководи-
телями компании, а в открытом диалоге со специали-
стами узнали тонкости профессий бумажников.

— Мы изменили подход к проведению экскур-
сий, — поясняет заместитель начальника отдела 
кадров — руководитель группы обучения и развития 
персонала Светлана Ивановна Шпак. — Для пол-
ного погружения ребят в тематику экскурсий были 
подготовлены вопросы-задания, ответы на которые 
они могли найти на других мероприятиях, проводи-
мых в течение смены: «Знакомьтесь, БУМ!», конкурс 
поделок из бумаги АО «Соликамскбумпром» в технике 
оригами, «Разговор по душам» с работниками и пред-
ставителями трудовых династий, мастер-классы по 
изготовлению бумаги.

Для старшеклассников, отдыхающих в лагере, было 
организовано уникальное мероприятие — «Погруже-
ние в профессию». Школьники получили возможность 
погрузиться в мир профессий бумажной индустрии, 
на практике познакомиться с разными профессиями, 
получить ответы на интересующие вопросы и попро-
бовать свои силы в различных сферах деятельности.

Ещё одним профориентационным проектом, реа-
лизованным этим летом АО «Соликамскбумпром» ста-
ла профильная смена на базе детского оздоровитель-
ного лагеря «Парма» Чердынского городского округа. 
Уникальный проект «Профисмена» направлен на 
помощь школьникам в выборе профессии, повышение 
их интереса к учебным заведениям и предприятию, 
а также информирование о возможностях обучения 
по специальностям, востребованным на производ-
стве. В рамках «Профисмены» порядка 100 учеников 

восьмых, девятых и десятых классов исследовали про-
фессиональные направления целлюлозно-бумажной 
промышленности, собрали кейсы о предприятии, по-
сетили производственные площадки  АО «Соликамск- 
бумпром» и защитили индивидуальные проекты.

Участие АО «Соликамскбумпром» в профориента-
ционных проектах открывает новые горизонты, фор-
мируя у детей и подростков представление о работе 
целлюлозно-бумажной промышленности, помогает 

Людмила Валерьевна Фисюк,  
директор по социальным вопросам 
и взаимодействию с органами  
власти АО «Соликамскбумпром»:

— Мы первыми в Пермском крае 
начали организовывать профори-
ентационные мероприятия в дет-
ских загородных центрах в летний 
период. Для детей летом посетить 
промышленное предприятие — это 
целое событие. Поэтому мы стре-

мились рассказать о профессиях интересно, позитивно, чтобы 
у детей сложилось положительное впечатление как о трудовом 
коллективе, так и о компании в целом. Сегодня бренд работо-
дателя — АО «Соликамскбумпром», компании с надёжной ре-
путацией, содержательной социальной политикой, известен не 
только взрослым, но и школьникам. Надеемся, что новые знания 
о предприятии, которые получили дети, помогут им определить-
ся в будущем с выбором профессии. А мы будем ждать молодых ра-
ботников после окончания профессиональных учебных учреждений 
на трудоустройство в нашу компанию.

укрепить позиции на рынке труда, повышает уровень 
престижности рабочих профессий среди школь-
ников и студентов. Благодаря таким программам, 
предприятие привлекает молодых специалистов, 
заинтересованных в развитии лесопромышленной 
отрасли и создаёт благоприятные условия для их 
профессионального становления ещё со школьной 
скамьи.

На правах рекламы

QR-код  
на ролик  
Профибум-2024
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»

НЕФТЕГАЗ

Новые вызовы — новые технологии
Промышленники и производители России и Пермского края обсудили перспективы нефтегазовой  
и химической отраслей

Алёна Морозова 

На три дня, с 10 по 12 сентября, КВЦ «Пермь 
Экспо» стал площадкой для проведения од-
ного из крупнейших событий в Приволжском 

и Уральском федеральных округах — выставки- 
форума «Нефть и газ, химия. ТЭК». Официальным 
партнёром события, которое прошло уже в 26-й раз, 
выступили организации Группы «ЛУКОЙЛ» в Перм-
ском крае.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ
На торжественной церемонии открытия меропри-

ятия генеральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» 
Олег Третьяков подчеркнул, что в связи с вызовами 
времени предприятиям отрасли предстоит большая 
и серьёзная работа по замене многих экземпляров 
оборудования с зарубежного на отечественное. Опре-
делённые успехи уже есть: например, сектор нефтедо-
бычи в нашем регионе на 96% состоит из оборудова-
ния российского производства.

Олег Третьяков, генеральный директор ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»:

—СегодняпромышленностьРоссийскойФеде-
рациивыходитнановыйуровеньисоздаётвсё,
чтонеобходимодляпроизводственногопроцесса,
здесь,усебянародине.Большуюработуведут
пермскиепромышленники.Хотелосьбыотметить,
например,заводELKAM,которыйвыпускаетвсю
линейкускважинныхштанговыхнасосов.Про-
изводственнаякомпания«Пермскиенасосы»
освоилапроизводствоцентробежныхагрегатов,
которыемыприменяемнаобъектахнефтедобы-
чи.Компания«ЛУКОЙЛ»всегдавдвижении:мы
открытыдляобсуждений,испытанийновыхвидов
оборудования.

Он отметил также, что большие перспективы 
открываются в сотрудничестве с производителями 
компрессорного оборудования, в сфере энергети-
ки. У оборудования для малой генерации, которое 
применяют нефтегазодобывающие компании, есть 
аналоги российского производства, хорошо зареко-
мендовавшие себя в ходе испытаний.

СОТРУДНИЧЕСТВО И ПАРТНЁРСТВО
В целом на выставке новейшее оборудование 

и технологии для нефтегазохимической отрасли 
представили более 45 компаний из 30 городов Рос-
сии. У посетителей была возможность познакомить-
ся с продукцией, в формате живого диалога задать 
вопросы специалистам предприятий и договорить-
ся о сотрудничестве и партнёрстве. Стоит отметить, 
что на выставке демонстрировались самые разные 
виды и типы оборудования. Например, Максим По-
ликарпов, главный специалист по сбыту ООО НПП 
«Ирвис» (Казань), рассказал, что предприятие зани-
мается полным циклом производства расходомеров 
газовых средств и пара с 1990-х годов.

«Все разработки отечественные, и всё произ-
водство локализовано в России. Востребованность 
нашей продукции растёт. Приборы используются 
абсолютно на всех стадиях: добыче, переработке, 
газораспределении и газопотреблении. Нефтедо-
бывающим организациям приборы нужны для учёта 
попутного и технологических газов, необходимы 
они и в нефтепереработке», — рассказал Максим 
Поликарпов.

Также производители получили возможность 
представить свои разработки в ходе технологиче-
ской сессии Регионального центра инжиниринга 
и ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», а представители отрас-
ли — проанализировать рынок и перспективы 
нефтегазовой и химической промышленности. 
В течение двух дней активной работы на выставке- 
форуме «Нефть и газ, химия. ТЭК» прошло 16 про-
фессиональных мероприятий различных форматов. 
В деловой программе ключевыми стали страте-

Ненецкого автономного округа. Стоит отметить, 
что присвоение нефтяным месторождениям имён 
прославленных геологов, геофизиков, бурови-
ков — одна из традиций отечественной нефтяной 
промышленности. И занесение имени на геологи-
ческую карту страны — это высшая оценка заслуг 
первопроходцев и прославленных тружеников 
нефтяной отрасли.

Ещё одним ярким проектом является «Нефтя-
ная линия Перми» — новый пешеходный маршрут 
в Индустриальном районе. Он рассказывает об 
этапах застройки района, которая шла параллельно 
с развитием Пермского нефтеперерабатывающего 
завода, о появлении социальных и инфраструктур-
ных объектов, о культурно-досуговых и спортивных 
традициях рабочего коллектива.

Как рассказала Вера Мартынюк, помощник гене-
рального директора ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез» по связям с общественностью, этот маршрут 
появился ещё два года назад, а в этом году появил-
ся новый формат: «Теперь «Нефтяная линия» —  
это спектакль-променад, совместный проект  
с Театром-Театром, который мы назвали «Улица пер-
вой любви». Это экскурсия, которую можно посетить 
организованно с группой или самостоятельно, с по-
мощью телефона и наушников. Необходимо лишь 
найти спектакль на сайте театра, включить и в лю-
бое свободное время пройти по маршруту».

Также на тематическом стенде состоялась дис-
куссия о том, как развивалась нефтяная отрасль 
в регионе от автора книги «Философия нефти», 
журналиста Григория Волчека, был представлен 
уникальный художественный проект — выставка 
индустриальных пейзажей Прикамья и Республики 
Коми «Нефтью едины», а также прошла презента-
ция современного Центра исследования керна 
и пластовых флюидов ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг», 
который открылся в конце прошлого года.

Отдельной темой для обсуждения стало «Дуаль-
ное образование: где взять ресурсы для создания 
кадрового резерва». На примере учебного полиго-
на в Краевом политехническом колледже города 
Чернушки участники сессии обсудили принципы 
дуального образования и возможности, которые 
оно открывает.

На правах рекламы

гическая сессия «Энергетика — основа жизни и 
производства. Проблемы повышения энергоэффек-
тивности, снижения энергоёмкости производства. 
Пути их решения», семинар «Импортозамещение — 
решения и возможности КИП, АСУТП», круглый 
стол «Решения для снижения затрат на производ-
стве» с участием Министерства промышленности 
и торговли РФ, круглый стол «Опыт промышленной 
кооперации в Пермском крае».

Повышение энергоэффективности производства, 
подготовка молодых специалистов, аккредитация 
лабораторий, промышленная безопасность и охра-
на труда — эти и многие другие вопросы обсудили 
более 100 спикеров.

Как отметил Владимир Митюшников, гене-
ральный директор ООО «УралОйл», любые меро-
приятия, связанные с развитием промышленного 
комплекса, научно-техническим прогрессом, всегда 
полезны, потому что это обмен опытом и иннова-
циями. Он пояснил, что промышленникам необ-
ходимы технологии, безопасность и эффективные 
объекты с оптимальными затратами, а внедрение 
новых технологических решений поможет улучшить 
формат работы и стабилизировать все бизнес-про-
цессы.

ТРАДИЦИИ И КУЛЬТУРА
В этом году нефтяной промышленности При-

камья и Тимано-Печоры исполнилось 95 лет. На 
тематическом стенде Группы «ЛУКОЙЛ» были пред-
ставлены наиболее яркие проекты, реализованные 
к юбилею. Одним из них стала презентация книги 
«Имена на нефтяной карте: Предуралье, Урал,  
Тимано-Печора», которая содержит информацию 
о 44 именных месторождениях углеводородного 
сырья Пермского края, Республики Башкорто-
стан, Удмуртской Республики, Республики Коми, 

На выставке новейшее оборудо-
вание и технологии для нефтегазохи-
мической отрасли представили более 
45 компаний из 30 городов России
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ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Дорогие  
метры  

Цены на жилую  

недвижимость  
продолжают расти

 7

«У нас всё своеобразное,  

начиная с тематики»

Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин 

подводит итоги прошедшего театрального 

сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   

Как меняется рынок 

продуктового ретейла  

в Пермском крае

 3

В поисках быстрых 

эндорфинов

В Перми всё чаще открываются 

новые кафе и рестораны
 4–5

Филиал «Азот» 
«Уралхима» совместно 
с Березниковским 
политехом запустили 
образовательный 
проект

Филиал«Азот»АО«ОХК«Уралхим»за-
пустилнабазеБерезниковскогополи-
техническоготехникумапроект«Учись
с «Уралхимом».15студентовзаключили
с предприятиемдоговорыоцелевомобуче-
нииспервогокурсанауникальныхусловиях
полногопансиона.

Врамкахновогосовместногопроекта
в техникумпоступиливыпускникидевятых
классовизБерезников,Соликамска,Алек-
сандровска,РомановоиЧердынскогоокруга.
Ониобучаютсяповостребованнымнапроиз-
водственаправлениям:аппаратчик,мастер
слесарныхработ,электромонтёр,сварщик.

Напротяжениивсегообучениястуденты
будутнаполномобеспеченииотфилиала
«Азот»,включаяповышеннуюстипендию
с первогокурса,оплаченноеместовобщежи-
тии,брендированнуюодежду,ежедневную
компенсациюзапитаниеигарантированное
местодляпрохожденияпрактики.

Ольга Евтина, заместитель директора 
филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» по 
персоналу и социальной политике:

— Студентам, заключившим договоры о целе-
вом обучении, гарантировано трудоустройство 
в филиале «Азот». Предприятие заинтересовано 
в молодых профессионалах, поэтому мы актив-
но сотрудничаем с Березниковским политехни-
ческим техникумом. Проект «Учись с «Уралхи-
мом» уникален. Для учеников это возможность 
уже на первом курсе обеспечить себе надёжное 
будущее и построить успешную карьеру на пред-
приятии.

Филиал«Азот»с2011годавыступаетсоци-
альнымпартнёромБерезниковскогополи-
техническоготехникума.Каждоеполугодие
предприятиевыплачиваетлучшимстуден-
тамдополнительныеимиджевыестипен-
дии,предоставляетместадляпрохождения
практикии стажировки,заключаетдоговоры
оцелевомобучении,предусматривающие
выплатустипендииигарантированноетру-
доустройство.

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим»

Полина Путякова



Экспертырынканедвижимостиотмечают,
чтоусилениеконкуренциистимулиру-
етзастройщиковпрорабатыватьдеве-

лоперскийпродукт,анепростопродавать
квадратныеметры.Проектыстановятсяболее
клиентоцентричными.Всёчащезастройщики
стремятсясделатьсвойпродуктвыделяющим-
сясредидругихпредложенийнарынке.

Какотмечаетдиректорагентстванедвижи-
мости«ЭтажиСОТАПермь»ДмитрийОнчуров,
застройщикипредлагаютвсёбольшепохожих
проектов,исервисстановитсяинструментом
дифференциации.Поегомнению,уровень
иразнообразиесервисовиграютключевую

рольпривыборепокупателямижилья.Поку-
паяквартируилидом,онихотятполучитьне
простоквадратныеметры,аудобство,безопас-
ностьикомфорт.

Всвоюочередьдиректоркомпании
«ЭстейтГрупп»АлексейТерентьевсравни-
ваетпродуктологоввдевелопментесфокус-
никами,которыепостоянновытаскиваютиз
шляпыфишки,сервисыиинновационные
функции.Какотмечаетэксперт,этоттренд
наблюдаетсяс2019годаидостигмаксимума
в2023году —в этовремябольшоеколиче-
ствоновыхобъектоввцентрегородавыве-
лонарынокновыесервисы,новосновном
в объектахбизнес-класса.Какпример,в од-
номизтакихдомовбудетполностьюпред-
ставленауслугаwalletparkinghouse-master,
которыйвыполнитлюбуюуслугупомелкому
ремонту.

Наданныймомент,пословамэкспертов,
стандартныйнаборсервисоввновомжилье
включаетвсебякамерыбезопасности,обе-
спечивающиенаружноевидеонаблюдениена
территориикомплекса,аиногдаивподъез-

НЕДВИЖИМОСТЬ

Отстройка  
от конкурентов  
Как девелоперы привлекают покупателей разнообразием 
сервисов

дах.Ещёодинпункт—«умные»домофоны,
дающиевозможностьоткрытьдверьс те-
лефона,видеодомофон.Консьерж-сервис,
обеспечивающийприёмиотправкупосылок,
заказтакси,информированиеожизнивком-
плексе.Крометого,в новыхкомплексахпрак-
тическивсегдаимеютсяпарковочныеместа.

Вчисленовыхсервисов,которыепермские
девелоперыначинаютинтегрироватьвсвои
объекты,—системыумногодома,обеспечи-
вающиеуправлениеосвещением,отоплением,
бытовойтехникойстелефона.Такжеэтоковор-
кинги,рабочиепространствавобщественных
зонахкомплексов,спортивныезоныдляжиль-
цов.Частьзастройщиковговорятосущество-
ваниисобственныхмобильныхприложений,
позволяющихуправлятьдомом,заказывать
услуги,атакжеобеспечиватьсвязьсуправляю-
щейкомпанией.

Снижениедоступностинедвижимости
послеотменыльготнойипотекиипривысоких
кредитныхставкахзаставятзастройщиков
боротьсязапокупателя,предлагаяпривлека-
тельныесервисныепакеты,уверенДмитрий
Ончуров.ОднакоАлексейТерентьевсомне-
ваетсявдейственноститакойстратегии.«Мы
проводиммножествоопросов,глубинныхин-
тервьюсклиентами.Ивсеопросыпоказывают,
чтосервисы,предлагаемыедевелоперами,не
входятнив топ-5,нидажевтоп-10критериев
выборажилья.Онимогутбытьлишьприятным
бонусом,дажевсегментежильябизнес-класса.
Скорееэтоархитектура,благоустройство,места
общегопользованияиотделка»,—говорит
эксперт.

Этомнениеподдерживаетигенеральный
директорконсалтинговойкомпанииS.Research
&DecisionsРегинаДавлетшина.«Нарынке
жильяклассаэкономикомфортвтекущихреа-
лияхключевымифакторамивыборасталицена
илокация.Есликлассжильявыше,тоздесь
выходятнапервыйпланлокация,соседство
и соседи,видовыехарактеристикииряддругих
факторов.Отом,какналичиеилиотсутствие
сервисоввлияютнаспросвПерми,говорить
покарано.Этобольшемаркетинговыешаги
застройщика,отстройкаотконкурентов»,—
уверенаона.

Развитиесервисовпотребуетдополнитель-
ныхзатрат,ивусловиях,когдажильёсамопо
себесталоменеедоступным,встаётвопрос:
готовлипотребительплатитьзаэтиопции.
АлексейТерентьевсчитает,чтовновыхус-
ловияхдевелоперыскореебудутповышать
доступностьквартир:внедрятьальтернативные
инструментыоплаты,оптимизироватьсебесто-
имостьпродукта,работатьнадегосовершен-
ствованием.

«Соднойстороны,конкуренция,конечно,
способствуетразвитиюсервисавдевелоперских
проектах.Сдругойстороны,всегодняшней
ситуациизастройщикискореебудутбороться
завниманиепокупателейрассрочкамии скид-
камипри100%оплате.Умнымисервисамине
заманишь,когданетденег»,—поддерживает
мнениеколлегиРегинаДавлетшина.

ОднакоДмитрийОнчуровполагает,что
затратынаразвитиесервисовмогутоправ-
датьсебязасчётувеличенияспроса,кроме
того,дополнительныйкомфорткомпенсирует
некоторыенеудобства,например,отсутствие
парковочныхместилиразвитойинфраструк-
туры.

Застройщики предлагают всё 
больше похожих проектов, и сервис 
становится инструментом дифферен-
циации

ФОТО  

FREEPIK.COM

Разворот
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Жилой комплекс «Камаполис», строящийся 
федеральным девелопером «Железно» у берега 
Камы, привлекает пермяков в первую очередь своей 
архитектурой и расположением. Однако наполнение 
комплекса — ещё одна весомая причина обратить на 
него особое внимание.

Пожалуй, главная достопримечательность «Кама-
полиса» — Сквер пермского периода. Это простран-
ство, которое расположится прямо на территории 
комплекса и станет центром притяжения для жите-
лей всех возрастов — здесь можно будет насладить-
ся спокойствием или, напротив, активно провести 
время. Игровые площадки, арт-пространства, зоны 
для пеших прогулок, локации для спорта и даже 
собственный каток — всё это будет в распоряжении 
жителей жилого комплекса.

Помимо этого, стоит отметить уникальную за-
думку девелопера — соседскую террасу. Это общее 
пространство, расположенное на стилобате паркин-
га, создано для того, чтобы каждый мог проводить 

Утро на собственной террасе:  
чем ещё может удивить «Камаполис»

совместные мероприятия с соседями или устраивать 
тёплые и уютные вечера с близкими.

Ещё одна особенность проекта — уникальная 
квартирография. В «Камаполисе» идеальную для себя 
планировку сможет найти каждый. Хотите потолки 
высотой 4 м, кухню с «островком», мастер-спальню 
с гардеробной и отдельным санузлом? Вы сможете 
выбрать именно тот вариант, который ответит всем 
вашим требованиям и мечтам. Покупатели уже смогли 
оценить индивидуальный подход и возможность 
подобрать планировку для самых разных сценариев 
жизни. Что важно, обладатели большинства квартир, 
начиная с третьего этажа, могут похвастаться шикар-
ными видовыми характеристиками — окна выходят на 
водную гладь Камы.

Для любителей большого количества света — ком-
наты с несколькими окнами сразу; для тех, кто уделяет 
особое внимание своему ментальному здоровью 
и ценит уединение, — квартира с собственной терра-
сой, идеально подходящей для чашки кофе с утра или 

вечерней медитации. А одним из самых необходимых 
технологических решений в наше время в «Камапо-
лисе» стали зарядные станции для электрокаров, 
которые располагаются прямо в подземном паркинге 
жилого комплекса, выполненном в концепции «Музей 
пермского периода».

г. Пермь, ул. Екатерининская, 114.
Тел. +7 (342) 255-43-38
Сайт: железно.рф

ООО Спецзастройщик «Железно Пермь». ИНН  4345490628. Проектная декларация на сайте  НАШ.ДОМ.РФ. Подробности в отделе продаж. Информация не является публичной офертой. На правах рекламы.

«Если застройщик начинает работать в сегменте 
премиум-класса, ему нужно предложить клиентам 
что-то уникальное. В таких домах люди покупают не 
просто квадратные метры, а особый стиль жизни.

Когда мы разрабатывали концепцию дома «Кама», 
то поставили цель — обеспечить жителям комфорт 
на уровне 5-звёздочного отеля: снять с них большин-
ство бытовых вопросов, организовать лаунж-зоны 
для работы и отдыха, продумать инфраструктуру 
для автомобилистов», — рассказывает генеральный 
директор ГК «Альфа» Сергей Ширинкин.

Оперативно решать вопросы жильцов в доме 
«Кама» будет круглосуточный консьерж-сервис: 
хаус-мастер устранит мелкие неисправности, кли-
нинговая служба сделает уборку, администратор 
примет заказы у курьера, отправит вещи в химчист-
ку, организует выгул домашних животных. Не выходя 
из дома, можно попасть в фитнес- и wellness-центр: 
заняться спортом, сделать массаж, отдохнуть в сауне 
и просто расслабиться после рабочего дня.

ЖК «Кама» — комфорт на уровне  
пятизвёздочного отеля

Дом «Кама» — флагманский проект ГК «Альфа»:
  локация в тихом историческом центре Перми;
  сервис 5-звёздочного отеля;
  более 50% квартир с панорамным видом на Каму;
  трёхуровневый подземный паркинг;
  фитнес- и wellness-центр;
  клубное пространство.

По вопросам здоровья жители смогут обращаться 
к семейному доктору — в доме для него оборудуют 
постоянный кабинет. За детьми при необходимости 
присмотрят няня и аниматор в игровой комнате. На 
территории ЖК появится общественное пространство 
с коворкингом, где днём можно поработать с ноутбу-
ком, а вечером провести время в кругу друзей.

При планировании парковки авторы проекта учи-
тывали современные реалии — рост числа владель-
цев электрокаров. Поэтому паркинг оборудуют элек-
трозарядными станциями. И, конечно, большой плюс 
для всех автомобилистов — собственная автомойка.

«Изучаем возможности «умного дома». Если техниче-
ские новинки внутри квартиры — пространство для фан-
тазии жильцов, то в общих зонах мы сами внедряем со-
временные системы. Так, в «Каме» заработает «зелёный 
коридор», который обеспечит бесконтактный доступ 
в паркинг и автоматический вызов лифта до нужного 
этажа. Думаю, впоследствии некоторые из перечислен-
ных «фишек» перекочуют в комфорт-класс. Например, 

ООО СЗ «Альфа-Групп». ИНН 5904374680 . Проектная декларация на сайте  НАШ.ДОМ.РФ. Подробности в отделе продаж. Информация не является публичной офертой. На правах рекламы.

отдельный водопровод с питьевой водой, очищенной 
до уровня бутилированной, ставим уже во всех наших 
домах. Стандарты качества постоянно развиваются и со-
вершенствуются», — отметил Сергей Ширинкин.

ЖК «Наследие» — дом для тех, кто ценит  
комфорт, стиль и уникальность

В самом сердце Перми, на улице Екатерининской, 
38, мы создаём ЖК «Наследие» — дом бизнес-класса, 
который воплощает в себе эстетику, традиции и со-
временные технологии.

ГЛАВНЫЕ ОСОБЕННОСТИ ЖК «НАСЛЕДИЕ»:
• Эстетика в деталях: авторская архитектура, 

которая «красиво стареет», — фасады из архитек-
турного бетона, выполненные под заказ, а внутри — 
натуральные материалы: мрамор, керамогранит и 
травертин. Эти решения вдохновлены вечной клас-
сикой европейских брендов MaxMara, Loro Piana, 
Celine — культовыми символами утончённого стиля.

• Камерный дом на 26 квартир: просторные 
планировки от 50 до 128,6 м² — идеальное решение 
для тех, кто ищет уют и простор, а не временное 
жильё.

• Подземный паркинг: 25 машино-мест и автобок-
сы для шин — комфорт начинается ещё до порога 
дома.

ООО СЗ «Стройком». ИНН 5903146909 . Проектная декларация на сайте  НАШ.ДОМ.РФ. Подробности в отделе продаж. Информация не является публичной офертой. На правах рекламы.

• Консьерж-сервис и отдельный вход для курье-
ров: удобство и безопасность на каждом шагу — от 
доставки посылок до помощи с бытовыми вопросами.

• Озеленённая территория: цветущий сад и про-
думанный ландшафтный дизайн — идеальное место 
для отдыха и прогулок.

ЧЕМ МЫ ВДОХНОВЛЯЛИСЬ?
При создании «Наследия» мы черпали вдохновение 

из европейского стиля жизни. Для нас важно, чтобы 
жильё приносило не только комфорт, но и эстетиче-
ское удовольствие. Мы выбрали стиль, который, как и 
классика моды, будет актуален всегда — минимализм, 
натуральные материалы и простые формы.

ЖК «Наследие» — это дом для тех, кто выбирает 
не просто жильё, а образ жизни. Просторные квар-
тиры, дорогие материалы, уникальная архитектура 
и уютный сад — всё создано для людей, которые 
ценят высокие стандарты и комфорт.

Сайт: https://nasledie-perm.ru/
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ВоВладивостоке3–6сентябрясостоялся
IXВосточныйэкономическийфорум,ко-
торыйявляетсяведущеймеждународной

площадкойдлясозданияиукреплениясвязей
российскогоимировогоинвестиционногосо-
общества.Врамкахпанельныхсессий,круглых
столовибизнес-диалоговпредставителивла-
сти,бизнесаинаукиобсуждаютперспективные
проекты,сотрудничествоимерыподдержки.
ДелегацияПермскогокраявоглавесгуберна-
торомДмитриемМахонинымпринялаучастие
в мероприятияхВЭФ-2024.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
ГлаварегионапредставилопытПрикамья

в развитиикреативныхиндустрийиземельно-
имущественныхотношений.Входепанельной
сессии«Креативныйкаркас—2030:развитие
креативныхиндустрийнаДальнемВостоке»он
рассказалоподдержкекинематографа,малого
исреднегобизнесавотраслиидругихнаправ-
лениях,дляреализациипотенциалакоторых
в регионеприменяетсясистемныйподход.

Пермскийкрайвэтомгодувошёлвчисло
субъектовРФпоразвитиюкреативныхинду-
стрийврамкахвнедренияобщероссийского
стандарта.Длявыработкиединоговидения
политикиданнойсферыврегионебыласоздана
межведомственнаярабочаягруппа,вобязан-
ностиучастниковкоторойвошлиопределение
запросовкреативныхсообществиразработка
системымерподдержки.

«Всёэтоделаетсядлявкладаврегиональ-
нуюэкономикуипродвижениясамогокрая.
Еслиговоритьокинематографе,топослесъё-
мокмынаблюдаемросттурпотока.ВПерми
ужетретийгодживётиразвиваетсялигаКВН.
Восемьдесятпроцентовпермяковпроходят
весьпутьотгидовкоманддопродюсеров.
Считаю,чтов скоромвременивкраепоявят-
сяновыеактёры,продюсеры,люди,которые
будутсоздавать,творитьипрославлятьреги-
он», —отметилДмитрийМахонин.

Сейчасвкреативнойотраслирегиона
насчитываетсяоколо8,5тыс.организаций.
Большинствоизнихведутдеятельность
всферахIT,разработкиПОикомпьютер-
ныхигр,рекламы,моды,кино,анимации,
event-сферы.Общийобъёмвыручкипревы-
шает72млрдруб.—это2,8%отсуммарной
выручкивсехорганизацийПрикамья.Кре-
ативныйкластерформируютинфраструк-
турадлясозданиякинопроизводств,один
изкрупнейшихчастныхтехнопарковMorion
Digitalисоциокультурноепространство«За-
водШпагина»вПерми.

Такжеразвиваетсясистемапродвижения
местныхтоваропроизводителей:дляних
организуюттематическиеярмарки,продажу
изделийвсупермаркетах.Маломуисреднему
бизнесуоказываетсяметодическаяи юри-
дическаяподдержка.Центр«Мойбизнес»
организуетобучающиепрограммывсфере
юриспруденции,развитияпредприниматель-
скихинициатив,налоговогозаконодатель-
стваипр.

Крометого,врегионереализуетсяболь-
шоеколичествоактивностейиинструментов
в разныхкреативныхсферах.Этопрограмма
рибейта—сеёпомощьюбылиподдержаны
16фильмовисериалов,всегонатерритории

ФОРУМ 

Креативная экономика  
и цифровизация  
Делегация Пермского края приняла участие в Восточном экономическом форуме

Пермскогокраяснятыболее25кинокартин.
Такжепроводитсяфестивальдетского,семей-
ногокиноианимации«Медвежонок»,одиниз
крупнейшихмузыкальныхфорумовстраны
«Дягилевскийфестиваль»,которыйв этом
годунабралпорядка1,5млнонлайн-просмо-
тров,чемпионат«Битвароботов»идругие
мероприятия.

Пословамгубернатора,цельрегионаза-
ключаетсявтом,чтобыстатьплощадкойдля
новшестввсфереразвитияосновныхнаправле-
нийкреативныхиндустрий.Участникимеро-
приятиявысокооценилиопытПермскогокрая
вданномнаправлении.

Напанельнойсессии«Инновациивземле-
пользовании:отустоявшихсяпрактикксо-
временнымтехнологиям»ДмитрийМахонин
рассказалоцифровизацииземельно-имуще-
ственныхотношенийвПрикамьеиулучше-
ниипроцессовнарегиональномуровне.Так,
в2021 годувПерми,ДобрянскомиПермском

округахбылзапущенпилотныйпроектпо
созданиюЕдиногоинформационногоресур-
сао землеинедвижимости.Вэтихрайонах
провелитщательныйанализданныхонедви-
жимости,апозднееметодикиприменилико
всеммуниципалитетамврамкахфедерального
проекта«НаполнениеЕдиногогосударствен-
ногореестранедвижимостинеобходимыми
сведениями».

ВпрошломгодуПрикамьеподключилось
к тестированиюгосударственнойинформаци-
оннойсистемы«Единаяцифроваяплатформа
«Национальнаясистемапространственных
данных»(НСПД).Изрегиональнойсистемы
былипереданыданныеоболее1,5млнобъек-
товлесногофонда,градостроительныхпланов,
охранныхзониводныхобъектов.

Губернаторобратилвнимание,чтопоруче-
ниепрезидентаРоссииповопросамреализа-
цииНСПДбыловыполненодосрочно.Сведения
о границахнаселённыхпунктовитерритори-
альныхзонвЕдиныйгосударственныйреестр
недвижимостибылвнесённа100%.Внастоящее
времянаполнениеЕГРНданнымиобобъектах
недвижимостипродолжается.

Разработанысервисы«Землядлястройки»
и«Землядлятуризма»,которыепозволяют
потенциальныминвесторамижителямрегиона
подобратьучасткидлястроительстважилых
домовитуристическихобъектов.Дляупроще-
нияпроцессапоискаинвестицийбылсоздан
единыйсервис«Информационнаякарта»,где
представленавсянеобходимаякадастровая
иградостроительнаяинформацияоплощад-
ках.В рамкахработыобновлённогоресурса

8,5 тыс.

организаций 
сейчас на-
считывается 
в креативной 
отрасли ре- 
гиона

Цель региона заключается в том, 
чтобы стать площадкой для новшеств 
в сфере развития основных направле-
ний креативных индустрий. Участники 
мероприятия высоко оценили опыт 
Пермского края в данном направле-
нии

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА
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былопредоставлено152земельныхучастка
с 2022 года.

«Уверен,чторациональноеиспользование
земельныхучастковиразвитиецифровыхсер-
висовдляихучётазначительноповышаетин-
вестиционныйпотенциалрегионаипомогает
жителямбезопасносовершатьсделкис недви-
жимостью»,—подчеркнулгубернатор.

ОБНОВЛЕНИЕ ТРАНСПОРТА
Врамкахфорумасостоялисьрабочиевстре-

чисзаместителемминистратранспортаРФ
ВалентиномИвановымигенеральнымдирек-
торомГосударственнойтранспортнойлизинго-
войкомпании(ГТЛК)ЕвгениемДитрихом,где
обсуждалосьразвитиепассажирскихперевозок
наземнымиводнымтранспортомвПермском
крае.

Намуниципальныхимежмуниципальных
маршрутахПрикамьясегодняработаетпоч-
ти2тыс.автобусов,трамваев,троллейбусов
и электробусов,запоследниечетырегодабыло
обновленоболее1,2тыс.единиц,втомчисле
благодаряучастиювфедеральныхпрограммах
ифинансированиюизвнебюджетныхисточни-
ков.ВадресМинистерстватранспортаРФбыла
направленаинформацияопотребностив обнов-
лении1609автобусоввпериод2025–2030 годов.
Крометого,регионнаправилзаявкунаучастие
в2024годувпрограммельготноголизингаГТЛК
на413автобусов.

«Важнонетолькоподдерживатьуровень
транспортногообслуживания,ноипродолжать
работупоегоулучшению,—обратилвнимание
ДмитрийМахонин.—ВсежителиПермского
края,внезависимостиотудалённостиихот
краевойстолицы,должныиметьвозможность
пользоватьсяновым,комфортныминадёжным
транспортом.Поэтомумыподготовилиинапра-
виливМинтрансРФпредложенияпомеханиз-
мамфинансированияобновлениятранспорта.
Работапредстоитсерьёзная,имык нейготовы».

НавстречесВалентиномИвановымгубер-
наторПрикамьяобсудилипродлениесроков
реализациифедеральногопроекта«Развитие
общественноготранспорта»национального
проекта«Безопасныекачественныедороги».
А такжепредложилисключитьтребования
к классуприобретаемыхавтобусовлибодопол-
нитьегосреднимималымклассомдляучастия
впроекте«Безопасныекачественныедороги».
Эторешениеважнодлянебольшихнаселённых
пунктов,гденетребуютсяавтобусыбольшого
класса.

ТакжеПермскийкрайпродолжаетнаращи-
ватьпотенциалсудоходныхрекиразвивать
электрозаряднуюинфраструктуру.В2024 году
былзапущенпервыйпассажирскийрейс
Пермь —Закамск,которыйобслуживается
электрокатамараном«Экоход»,ибылаустанов-
ленамедленнаязаряднаястанциянамодуль-
номпричале.Вследующемгодузапланировано
обустройстводополнительнойбыстройзаряд-
нойстанциинапонтоне.

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ
ВэтотжеденьАО«КАМА»,российскийразра-

ботчикотечественногоэлектромобиля«Атом»,
иАОППМТС«Пермснабсбыт»(ПСС),пермский
производительзарядныхстанцийдляэлектро-
мобилей(ЭЗС),подписалисоглашениеосотруд-
ничестве.Стороныдоговорилисьпроводить
лабораторныетестированиясовместимости
ЭЗСПССсзаряднойсистемой«Атома»,атакже
наладитьпротокольноевзаимодействиезаряд-
ныхстанцийПССипрограммныхпродуктов
«Атома».

«Мы,российскиепромышленники,понима-
емвсюважностьимпортозамещения,поэтому
работаемнадтем,чтобыпрорывныетехнологии
вэлектроникесостороны«Атома»икорпорации
ПССдалисинергетическийэффективывели
российскуювысокотехнологичнуюпродук-
циюнановыйуровень,превзойдяимеющиеся
иностранныерешения»,—рассказалдиректор
КорпорацииПССАлександрРедекоп.

Согласноинформации,предоставленной
краевойГИБДД,натерриториирегионасегодня
зарегистрированоболее1,6тыс.электромоби-
лей.КакотметилДмитрийМахонин,регион
с 2023 годаприсоединилсякфедеральному
пилотномупроектупоразвитиюинфраструк-
турыдляэлектромобилей,врамкахкоторого
инвесторампроектовпостроительствузаряд-
ныхстанцийвПрикамьеоказываютсямеры
поддержки.Соглашение,котороеудалосьдо-
стигнутьнаВЭФ-2024,сталоещёоднойвозмож-
ностьюрасширитьподдержкупроизводителей
быстрыхЭЗС.

Настартепроектавконце2022годавре-
гионебылоустановленооколо50зарядных
станцийпубличногодоступа,большаячастьиз
нихрасполагаласьвПерми.Слета2023годапо
программегосподдержкиинвесторыустановили
15ЭЗСвПермии31вотдалённыхтерриториях
края:вПермском,Краснокамском,Добрянском,
Очёрском,Лысьвенском,Соликамском,Вереща-
гинском,Кунгурском,Кудымкарском,Больше-
сосновскомиБерёзовскомокругах.Втекущем
годупланируетсяобеспечитьрегионещё35ЭЗС.
КорпорацияПССпринимаетактивноеучастие
впрограммеразвитияэлектрозаряднойинфра-
структуры.

«Мырассматриваемперспективынашего
сотрудничествасПССкаквзаимныйдолгосроч-
ныйпутьразвития.«Атом»иПССобъединят
усилиядляразработкиединогоподходакреа-
лизациипротоколаOCPP2.0.1,которыйопре-
делёнМинцифройРоссиикакстандартдлявсех
зарядныхстанций,начинаясянваря2025года.
ПСС,выступаявролиодногоизведущихпроиз-
водителейзарядныхстанций,будетсотрудни-
чатьснаминапрямую,проводитьлабораторные
тестынасовместимостьзарядныхстанцийПСС
ссистемами«Атома»,—добавилдиректорпо
взаимодействиюсорганамигосударственной
властиАО«КАМА»АнатолийКияшко.

ЭКОНОМИКА И СПОРТ
ВовторойденьработынаВЭФ-2024врамках

рабочейвстречиДмитрийМахонинсмини-
стромспортаРоссииМихаиломДегтярёвым
обсудилирезультатыидальнейшееучастие
Пермскогокраявфедеральномпроекте
«Спорт —нормажизни»поувеличениюколиче-
стважителей,систематическизанимающихся
спортом.Отдельноевниманиебылоуделено
строительствуновыхспортивныхобъектовна
территориирегиона.

«Уверен,чтоблагодарядальнейшемусотруд-
ничествупродолжимсоздаватьвкраевойсто-
лицеимуниципалитетахкомфортныеусловия
длязанятиймассовымипрофессиональным
спортом»,—прокомментировалгубернатор.

Основнойчастьюпрограммыфорумастало
пленарноезаседаниеподпредседательством
ВладимираПутина.Президентобозначил
основныеприоритетыдлястраны,втомчисле
развитиеэкономикинасобственныхтехноло-
гическихрешенияхсвысококвалифицирован-
ными,подготовленнымиимотивированными
кадрами,начтовПермскомкрае,пословам
ДмитрияМахонина,такжеделаетсяособый
акцент.

На муниципальных 
и межмуниципальных 
маршрутах Прикамья се-
годня работает почти 2 тыс. 
автобусов, трамваев, трол-
лейбусов и электробусов, 
за последние четыре года 
было обновлено более 
1,2 тыс. единиц, в том числе 
благодаря участию в феде-
ральных программах и фи-
нансированию из внебюд-
жетных источников

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Снова в школу
Как настроить гаджет 
ребёнка и сохранить своё 
спокойствие

Оксана Кайгородова,  
директор филиала МТС  
в Пермском крае 

Вочереднойразотправиласвоих
детейвшколу.Каждыйраздумаю,
чтонаследующийгодужеточноне
будупереживать,ониужевзрос-
лыеи самостоятельные,причин
дляволнениянет.Нонет,всёже

материнскийинстинктнеотпускает.Поэтому
периодическиловлюсебянамысли,чтонуж-
нопроконтролировать,гдемоидети,чемони
занимаются,с кемнаходятся.

Чтобыниговорили,номенявыручаютдет-
скиесмарт-часыисмартфон,которыйянастро-
иладляребёнка.Поделюсьсваминесколькими
лайфхаками,какэтосделать,защитивребёнка
отненужногоконтентаиоставаясьспокойным
заегобезопасность.

—Во-первых,создайтеаккаунтдляребёнка
ииспользуйтетолькоего.Такаяучётнаязапись
упроститустановкуспециальныхприложений
и родительскийконтроль.

—Во-вторых,позаботьтесьобустановкебло-
кировкиэкрана.Есливдругсмартфонпотеря-
ется,тоданныемогутоказатьсявчужихруках.
Такженаэкранблокировкиможнопоставить
текстспросьбойвернутьгаджетиуказатьсвой
номертелефонадлясвязи.

—Настройтеконтрольгеолокацииребён-
кав приложении«Кто/Где»отМТС.Недавно
в приложениипоявилсяновыйфункционал,
гдеможнонастраиватьгеозоныиpush-
уведомления.Такродителибудутполучать
сообщения,когдаребёнокпришёлвшколуили
вернулсядомой.

—Отключителишниеуведомления,что-
быребёнокнанихнеотвлекался.Незабудьте
настроитьсмартфонтак,чтобыродителимогли
влюбомрежимедозвонитьсядоребёнка,ипро-
делайтетожесамоесосвоимсмартфоном.

—Научитеребёнкапользоватьсяпауэрбан-
комискладывайтеегоемуссобой.Чащевсего
батареясмартфонаразряжаетсяособеннобы-
строиз-запросмотравидео.Поопыту:именно
дляэтогонашидетичащеиспользуютсвой
гаджет.

—Наконец,выберитеподходящийтариф.
Это,пожалуй,самаянепростаязадача.Оттал-
кивайтесьотпервостепенныхзадач,аконсуль-
тантывлюбомсалонесвязивамподскажут.
Естьсмыслсначалаприобрестисамыйдешёвый
тариф,аужепоитогампервогомесяцапосмо-
треть,начтопобольшейчастирасходуется
трафик,ипринятьрешение,подходитлион
вамилинужнопоискатьдругойвариант.

Скажучестно,нефакт,чтовыстанетемень-
шетревожитьсязасвоихчад,оноипонятно,
ведьвыродители,нооднозначнопопробовать
стоит.Атам,глядишь,детидействительно
станутсильносамостоятельнымиинебудут
нуждатьсявнашемконтроле.

Создайте аккаунт для ребёнка 
и используйте только его. Такая учёт-
ная запись упростит установку специ-
альных приложений и родительский 
контроль
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Дороги в будущее 
Более десяти улиц уже отремонтированы в рамках дорожного нацпроекта

Алёна Морозова

Врамкахнацпроекта«Безопасныекаче-
ственныедороги»,которыйинициировал
президентРФВладимирПутин,в2024 году

вПермскомкраезапланированопривестивпоря-
докболее50кмдорог,атакжеотремонтировать16
мостовипутепроводовповсемурегиону.Втеку-
щемстроительномсезонетольконатерритории
Пермизапланированремонтпочтидвухдесятков
улицобщейпротяжённостью22,4км.

Насегодняшнийденьремонтдорогзавер-
шёнпрактическивовсехрайонахгорода.На
всехэтихулицахпроведенафрезеровкастарого
асфальтаидемонтажбортовогокамня,уложены
новыевыравнивающийиверхнийслоидорож-
ногопокрытияиотремонтированытротуары,
а такженанесенаразметкаиустановленыновые
дорожныезнаки.

ВДзержинскомрайоневрамкахдорожно-
гонацпроектазавершёнремонтвсехчетырёх
объектов,общаяпротяжённостькоторыхболее
2км:участкиулицМонастырской,Плеханова,
ЕкатерининскойиКуфонина.Первымиработы
стартовалии,соответственно,закончились
наулицеЕкатерининской.ПодрядчикООО
«Аракс»провёлработынаучасткеотулицы
КрисановадоулицыПлеханова,общейпротя-
жённостьюровно400м.

НаулицеМонастырскойбылипроведены
работынаучасткеотулицыКрисановадоули-
цыПлехановапротяжённостью430м.Истори-
ческаячастьулицыпротягиваетсядоулицы
Попова,откоторойначинаетсяавтомобильный
мостчерезКаму.Наэтойулицедовольномного
историческихпамятниковархитектуры,среди
которыхвстречаютсякакзданияобщественно-
гоназначения,такикупеческиеособняки.

ТакжеподрядчикАО«Уралмостострой»
провёлработынаулицеПлехановаотулицы
ОкуловадоулицыЯкубаКолосаобщейпротя-
жённостью350м.Важноотметить,чтоулицы
МонастырскаяиПлехановаобеведуткгород-
скойклиническойполиклинике№4.

НаулицеКуфонинатотжеподрядчиквыпол-
нилработынаучасткеотулицыПодлеснойдо
мостачерезМулянку.Протяжённостьремонта
составила840м.УлицаКуфонинаявляетсяваж-
нойулицейкрупногомикрорайонаПаркового.
НанейрасположеныЦентргорно-нефтяного
обученияиконечнаяостановканесколькихав-
тобусныхмаршрутов,такжеонаведётквыезду
наЗападныйобходПермииКрасавинскиймост.

ВИндустриальномрайонеподряднаяорга-
низацияООО«Аракс»завершиларемонтулицы
КосмонавтаЛеонова.Еёпривеливпорядокна
участкеотулицыМирадоулицыРязанской.
Протяжённостьработсоставила610м.Наулице
былоустановленопешеходноеограждение
протяжённостьюболее1км.Отметим,отде-
литьпроезжуючастьоттротуаранаэтойулице
оченьважно,посколькуонаведёткдетскому
саду№403,вкоторыйходятдошколятасовсего
прилегающегожилогомассива.Поэтомуво-
просыобеспечениябезопасностипешеходовна
данномучасткеявляютсяпервоочередными.

ВКировскомрайонеПермиотремонтирова-
лиулицуЛасьвинскую,накоторойрасположена
средняяобщеобразовательнаяшкола№64.Под-
рядчикОООДСК«Магистраль»отремонтировал
парковочныекарманы,проезжуючастьи тро-
туары.Улицупривеливпорядокнаучастке,
расположенноммеждуулицамиМагистральной
иСивашской.

Помимоосновныхработпоремонтупроез-
жейчастиипешеходныхтротуаров,уделяется
отдельноевниманиеадаптацииобъектовпод

нуждылюдейсограниченнымивозможностя-
ми:устанавливаютсязвуковыесекциинасвето-
форныхобъектахдляслабовидящихлюдей,на
тротуарахобустраиваютсяспециальныесъезды
длямаломобильныхжителей.Так,например,
наулицеЛасьвинскойстротуараобустроили
съездыипонижениебортадлямаломобильных
граждан.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонинподчёркивал,чтонацпроектпозво-
ляетподходитькремонтудорогкомплексно.
Благодаряэтомунаремонтируемыхучастках
появляетсянетольконовыйасфальт,нои
устанавливаютсяограждения,остановочные
павильоны,организуютсясъезды,тротуары,
оборудуютсясветофорыикомплексыфотови-
деофиксации.Всёэтоделаетдорогикомфорт-
нымиибезопасныминетолькодляавтомо-
билистов,ноидляпешеходов.Крометого,
обновлениеключевыхтранспортныхартерий
способствуетразвитиюмуниципалитетови
Пермскойагломерациивцелом.

ВЛенинскомрайонеподряднаяоргани-
зацияООО«Техдоргрупп»отремонтировала
дваобъекта:участокДорогиДружбы(2,33км)
и участокулицыДостоевского(0,369км).Общая
протяжённостьэтихобъектовсоставляетчуть
менее3км—2,699км.

Интересно,чтоДорогаДружбырасположена
вправобережныхчастяхсразудвухрайонов:
ЛенинскогоиМотовилихинского.Этадорога
являетсяединственнойвправобережнойчасти
Перми,котораясвязываетОрджоникидзевский
районсКировскимиДзержинскимрайонами,
атакжевыходомнафедеральнуютрассуМ-7
«Волга».Ремонтируемыйучастокрасположен
междуостановками«Леснаяполяна»и«Блоч-
ная».Подрядчикначиналработыспроведения
комплексанеобходимыхгеодезическихиссле-
дований.ПосколькуДорогаДружбырасположе-
навсосновомборуигрунтытампобольшейча-

стипесчаные,имеющиебольшойкоэффициент
подвижности,—исследованиегрунтовиграет
оченьважнуюроль.Напомним,подрядчики
втечениепятилетнесутгарантийныеобяза-
тельствапообъектам,отремонтированным
в рамкахнациональногопроекта«Безопасные
качественныедороги».

УлицаДостоевскогоявляетсянебольшой,
однакоимеетособоезначение:нанейраспо-
ложилисьпососедствудругсдругомпроку-
ратураПерми,Пермскийгосударственный
аграрно-технологическийуниверситетим. ака-
демикаД.Н.ПрянишниковаиСледственный
изолятор№1,которыйявляетсяобъектомкуль-
турногонаследия.

ВОрджоникидзевскомрайонеподрядчик
ООО«Аракс»выполнилработынаучасткемеж-
дузданиямипоадресам:улицаЛянгасова,141
иулицаЛянгасова,135,общаяпротяжённость
ремонтасоставилапочти2км—1,87км.Улица
являетсяцентральнойдлянесколькихмикро-
районовМотовилихинскогоиОрджоникидзев-
скогорайоновПерми.РемонтулицыЛянгасова
сталпродолжениемремонтаулицыЦелинной,
котораябылаотремонтировананасмежном
участкев2023году.

ВМотовилихинскомрайоне,скоторого
в 1723 годуобразовалсягородПермь,врамках
дорожногонацпроектабылоотремонтирова-
ночетыреобъекта:улицаЛядовская(4,5км),
участокДорогиДружбы(2,7км)итехнический
проездпобульваруГагарина(950м).Общая
протяжённостьвсехэтихобъектовсоставила
почти10км.Улицырайона,которыеотремон-
тированыврамкахдорожногонацпроекта,
важныдлявсегогородаииграютзначительную
рольвжизнигорожан.

НаулицеЛядовскойподряднаяорганизация
ООО«Газпромнефтедорожноестроительство
Прикамье»научасткеотулицыЗавьяловадо
развязкинаВосточномобходепровелаполный
комплексремонтныхработ.Особенностьюдан-
нойдорогибылоналичиепучинистыхучастков.
Длятогочтобыдорогабылавнормативном
состояниинапротяжениивсегообязательного
срокаслужбы,строителямпредстоялоустра-
нитьпучинынадороге.

НатехпроездепобульваруГагаринараспо-
ложиласьШколадизайна«Точка».Подрядная

50 КМ  
дорог запла-
нировано 
привести 
в порядок 
в 2024 году 
в Пермском 
крае

От развития дорожной отрасли 
зависит состояние экономики и туриз-
ма, комфорт и безопасность жителей

ФОТО МИНТРАНС ПЕРМСКОГО КРАЯ
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организацияАО«Уралмостострой»наэтомобъ-
ектеначиналаспроведениякомплексанеобхо-
димыхгеодезическихисследований.Поскольку
бульварГагаринапроходитвдольдолиныреки
Егошихиирасполагаетсянасущественномвоз-
вышении,исследованиегрунтовиграеточень
важнуюроль,таккаконимогутоказатьсянеу-
стойчивымииподвижными.БульварГагарина
являетсяоднойизосновныхмагистралейрай-
она,всвязисэтимнанёмвсегдаоченьвысокая
интенсивностьдвижениятранспорта.Поэтому
дублёр,которыйидётвдольвсегобульвара,
являетсяспасениемдляжителейприлегающих
домовипомогаетобъехатьвсепробкинабуль-
вареГагарина.

ВСвердловскомрайонеПерми,который
являетсякрупнейшимпочисленностинаселе-
ния(егонаселениесоставляет20,82%отвсего
населенияПерми),врамкахдорожногонац-
проектаотремонтированыдваучасткаулицы
ГероевХасана(0,65кми3,254км),Южнаядамба
(0,992км)иучастокулицыМаксимаГорького
(0,470 км).Помимосоциальныхобъектов,кото-
рыерасположенынаэтихулицах,почтивсеони
имеютособоезначениенетолькодляжителей
района,ноидлявсегогорода.Так,улицаГероев
Хасанаявляется«южнымиворотами»Перми:
онавыходитнаВосточныйобходифедераль-
нуютрассуМ-12Пермь—Екатеринбург,кроме
того,нанейсконцентрированыкаксоциальные
итуристическиеобъекты,такипромышленные
предприятияикрупныеобъектыинфраструк-
туры:Медико-санитарнаячастьМВДРоссии
поПермскомукраю,пермскаяТЭЦ-6,завод
«Редуктор-ПМ»,которыйпроизводитвертолёты
длявсейстраны.Южнаядамбавозведенанад
малойрекойЕгошихойисвязываетСвердлов-
скийиМотовилихинскийрайоны—двасамых
большихигустонаселённыхрайоновПерми.
Такжепонейпроходит10городскихиприго-
родныхавтобусныхмаршрутов.Отметим,что
послевведениявэксплуатациюданнойавто-
мобильнойдорогисущественноразгрузились
СредняяиЧкаловскаядамбы.

НаулицеМаксимаГорькогоремонтпроведён
научасткеотулицыПушкинадоулицыРеволю-
ции,общаяпротяжённостьремонтаоттогоже
подрядчикасоставила470м.ПодрядчикООО
«Аракс»отремонтировалпарковочныекарманы,
проезжуючастьитротуары.Парковкипоулице
МаксимаГорькогоявляютсяплатными,поэтому
требованиякихкачествупредъявляютсяособен-
ные:асфальтобетонноепокрытиедолжнобыть
ровным,бортовойкамень—целым.Особенно-
стьютакихпарковокявляетсянанесениеразмет-
кисинегоцвета—такводителимогутпонять,
чтоиспользованиеданногопарковочногоместа
являетсяплатнымвбудниедниибесплатным
в выходныеипраздничныедни.

ПословамгубернатораПермскогокраяДми-
трияМахонина,отразвитиядорожнойотрасли
зависитсостояниеэкономикиитуризма,ком-
фортибезопасностьнашихжителей.«Поэтому
ежегоднонаправляемнаеёподдержкусерьёз-
ныйрегиональныйифедеральныйресурс.
Оченьважнововремяконтрактоваться,держать
постояннуюсвязьсподрядчиками,оперативно
реагироватьнавсеизменения.Всекрупные
проектывкраедолжныбытьреализованы»,—
подчёркиваетон.

Всеобъектытщательнопроверяютсяперед
приёмкой:сначалапроизводятобязательный
отборпроб,порезультатамлабораторных
исследованийкоторыхпринимаетсяреше-
ниео приёмкеобъектов:еслиуспециалистов
возникаютвопросыккачествуиспользованных
материалов,подрядчикзасвойсчётдолжен
уложитьновыйслойасфальтобетонногопокры-
тияиустранитьвсезамечания.Пробыберутся
в несколькихместахнепосредственнонаотре-
монтированномучасткеидоставляютсявла-
бораториюдляподробныхисследований.Если
дорожнаялабораториядаётположительное
заключение,наобъектдляприёмкивыезжает
специальнаякомиссия,всоставкоторойвходят
представителиминистерстваиУправления
автомобильныхдорогитранспортаПермского
края,общественныеконтролёрыисотрудники
ГИБДД.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Комплексные 
возможности
В Перми обсудили механизм реализации КРТ

Алёна Морозова



Реализациямеханизмакомплексного
развитиятерриторий(КРТ)сталатемой
однойизключевыхсекцийXVIIIКамского

форумапрофессионаловрынканедвижимо-
сти,которыйсостоялсявПерминаплощадке
«ПермьЭкспо».

МеханизмКРТсуществуетчетырегодаияв-
ляетсяинструментомкомплексногопланиро-
ванияистратегическогоразвитиятерриторий.
ПреимуществоКРТпосравнениюсточечной
застройкойсостоитвегокумулятивномэф-
фекте:егореализацияпредполагаетнетолько
появлениеновыхквадратныхметров,ноиреа-
лизациюсоциально-экономическихэффектов,
затрагивающихвопросыразвитиядорожной
и инженернойсети,атакжеразвитиясоциаль-
нойинфраструктурыиулучшениякачества
жизнинаселения.

Ещёоднимположительнымэффектом
использованиямеханизмаКРТявляетсяре-
девелопментзаброшенныхтерриторийили
территорий,занятыхаварийнымжильём,что
способствуетобновлениюобликагородаисни-
жениюсоциальнойнапряжённости.

Внастоящеевремянагосударственномуров-
неКРТрассматриваетсякакоптимальныйме-
ханизм,которыйпозволитсовместноснацпро-
ектамисоздатькомфортнуюдляжизнисреду,
отметиладиректордепартаментакомплексного
развитиятерриторийМинстрояРоссииМария
Синичич.ПоданнымМинстрояРоссии,сего
помощьюежегодноосваивается32тыс.га,на
данныймоментзаключеноидействуют584
договораокомплексномразвитиитеррито-
рий.Всегожес2020годаповсейРоссиичерез
механизмпрошлауже1261территория.Вве-
деновэксплуатациюпочти1,5млнкв.метров,
аградостроительныйпотенциалоценивается
в 116 млнкв.метров.

«Пермскийкрайявляетсярегионом,активно
использующимвозможностиКРТ.Когдаречь
идёторедевелопментетерриторий,каждый
проектиндивидуаленвсилулокальныхосо-
бенностейипроблем.Сейчасчастьрешений,
выработанныхвПрикамье,транслируетсяна
другиерегионы,вчастности,мерыналоговой
поддержкипристроительствеобъектовсо-
циальнойинфраструктуры»,—сказалаМария
Синичич.

ОтвечаянавопросоролиКРТвградострои-
тельномразвитиирегиона,губернаторПерм-
скогокраяДмитрийМахонинотметил,чтоэто
приоритетныймеханизмразвитиятерриторий.
«Всёжилищноестроительстводолжноосу-

ществлятьсяврамкахКРТ,точечнаязастройка
сейчаснеинтереснанивластям,нижителям.
Мыготовыпредоставлятьземельныеучастки
достаточнодёшевоприусловии,чтоврамках
КРТбудетвозведенасоциальнаяинфраструк-
тура,созданыобщественныепространства
икомфортноежильё.Внастоящиймомент
в Пермскомкраезаключено18договоров
о КРТ»,—сказалДмитрийМахонин.

Напрофильнойсекциипредставители
Пермскогокрая,НовосибирскойиЧелябин-
скойобластейобсудиливзаимодействиеорга-
новвластиидевелоперовприреализацииКРТ.
О площадкахрассказываликакпредставитель
власти,такидевелопер.

Какотметиламинистрпоуправлению
имуществомиградостроительнойдеятель-
ностиПермскогокраяЛарисаВедерникова,
информацияопланахвластейпокомплексному
развитиютерриторийявляетсяоткрытой.Тер-
ритории,накоторыхпланируетсякомплексная
реновация,отмеченывПравилахземлеполь-
зованияизастройки,чтодаётзастройщикам
возможностьпланироватьсвоюдеятельность.

ПреждечембудетзаключёндоговороКРТ,
Институттерриториальногопланированияана-
лизируеттерриторию,разрабатываетконцеп-
цию,которуюсогласовываетспрофильными
министерствамисточкизрениясоциального
итранспортногоразвития.Каждаяплощадка
проходиттранспортноемоделированиес учё-
томобъёмовпланируемогожилья.Приэтом
земельныйучастокрассматриваетсянеизоли-
рованно,в отрывеотгородскойткани,а с те-
кущейзастройкой,планируемойзастройкой
идолгосрочнымипланамивсейокружающей
территории.

«Комплексныйанализпредполагаетучёт
особенностейтерриторииповсемнаправ-
лениям.Мырассматриваемнормативыпо
градпроектированиювчастисоциальной
нагрузки.Приэтоманализируемнетолько
сложившуюсянаданныймоментситуацию,но
иеёизменениесучётомвыданныхразреше-
ний,реализуемыхКРТидажетехКРТ,кото-
рыепокатолькопланируются.Вмастер-плане
прорабатываютсязонырекреации—парки,
скверыиеёсвязьс зелёнымкаркасомгорода.
Еслиобъектнаходитсявцентральномпла-
нировочномрайоне,в достопримечательных
местах,либопримыкаеткОКН,вобязатель-
номпорядкепроводитсяградсоветвчасти
архитектурныхфасадов»,—рассказалаЛариса
Ведерникова.

Всвоюочередьдевелоперы,заходящие
в КРТ,имеютвозможностьполучитьполную
информациюопланахрегионапоразвитию
смежныхтерриторий,чтобыкомплексно
оценитьпотенциалпроекта.Крометого,при
министерствеимуществаиградостроитель-
нойдеятельностисозданарабочаягруппа,на
которойсовместносзастройщикамирегулярно
обсуждаютсяпроблемныевопросы.Принеоб-
ходимостиприглашаютсясетевыекомпании
и другиеотраслевики.

ОтдельноЛарисаВедерниковаотметила,
чтоособенностьюреализациимеханизмаКРТ
вПермскомкраеявляетсясинхронизация
проектовразныхзастройщиков.Еслираньше
каждыйпроектреализовывалсяизолирован-
ноотостальных,тотеперьтерриториально
смежныепроектыразрабатываютсяиреализу-
ютсявувязкедругсдругом,втомчислесточки
зренияархитектурногооблика.

ФОТО  

ПРЕСС-СЛУЖБА 

КАМСКОГО 

ФОРУМА
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 Рядом с каждым микрорайоном 
в пешей доступности должны быть 
современные предприятия, которые 
могут нести часть ответственности за 
то, чем живёт город и его жители и вся 
страна в целом

Андрей Богокин,  
консультант по управлению 
бизнесом 

В 2000-е годы на многочис-
ленных урбанистических 
конференциях лекторы рас-

сказывали о грядущем приходе по-
стиндустриального общества, когда 
все страшные и грязные заводы 
будут наконец-то выведены из городов, 
а лучше вообще в страны третьего мира. 

А в тех городах, где удалось вынести про-
изводства из городской черты, на берегах красивых 
набережных будут сидеть за чашечкой кофе дизай-
неры, маркетологи и инноваторы, зарабатывающие 
хорошие деньги, не выходя из офиса или из дома и не 
загрязняя окружающую среду.

Но реальному миру не так важно, что о нём думают 
лекторы-визионеры. Прошёл десяток лет, и очень 
многое в этих лекциях оказалось неточным. Оказа-
лось, что нужных производств в стране недостаточно, 
что заводы надо не закрывать, а переоснащать или 
открывать новые, что те индустриальные производ-
ства, которые уже есть, это не кандидаты на закрытие, 
а главная опора привычной жизни в стране, что сфера 
услуг может создавать дорогостоящие продукты, 
только если она опирается на сложные технологии. 
И много ещё чего. 

Мир начал меняться. Постепенно меняется и вос-
приятие жизненных желаний: огромный маятник кач-
нулся в сторону от получения удовольствия к действи-
ям по необходимости, от потребления к служению, от 
жизни для себя — к жизни для других.

Но это движение в самом начале, и поэтому те, кто 
уже различает очертания будущих перемен, с ин-
тересом наблюдают за столкновением подходов из 
прошлого с потребностями будущего.

ЕСТЬ МНЕНИЕ 

Районы будущего 
Что важно учитывать при комплексном жилищном строительстве

Постиндустриальное общество — общество, 
в котором сфера услуг имеет приоритетное разви-
тие и превалирует над объёмом промышленного 
производства и производства сельскохозяйственной 
продукции. 

В социальной структуре постиндустриального об-
щества возрастает численность людей, занятых в сфере 

услуг, и формируются новые элиты: технократы и те, 
для кого научное знание является высшей культурной 
ценностью.

В постиндустриальной экономике наибольший 
вклад в стоимость материальных благ, которые про-
изводятся именно внутри этой экономики, вносит 
конечная составляющая производства — торговля, 
реклама, маркетинг, то есть сфера услуг, а также ин-
формационная составляющая.

Признак перехода к постиндустриальной экономи-
ке — сокращение количества рабочих мест и закры-
тие заводов. Владелец производства понимает, что 
ему выгоднее заменить человека на машины, которые 
не только экономят деньги, но и исключают человече-
ский фактор.

В городе осталось не так много удачных мест, что-
бы сделать так называемую «комплексную застройку». 
Взгляд бизнеса и власти повернулся к промзонам. 

«Комплексная застройка» предполагает, что люди 
будут иметь квартиру, выходить гулять, покупать еду, 
а дети будут учиться. Выглядит всё замечательно: на 
месте унылых промзон появятся многоэтажные баш-
ни, вместо предприятий будут аллеи и детские сады. 

Но в этой жизни есть ещё и работа. Эти десятки ты-
сяч людей должны будут куда-то поехать, чтобы иметь 
возможность заработать на жизнь себе и своей семье. 

Простой вопрос: а где будут работать люди из 
этих новых микрорайонов? Причём не сто человек, 
а тысячи. 

Желательно при ответе показать на карте, куда 
конкретно эти тысячи поедут утром и вечером. Нет ли 
возможности дойти до места работы пешком? Раньше 
микрорайоны строились, чтобы персоналу можно 
было легко добраться от дома до работы — строили 
жильё рядом с заводами, а теперь планируется строи-
тельство жилья вместо предприятий, на которых уже 
работают люди. 

Причём реализация этих решений необратима — 
для исправления подобных организационных ошибок 
нужно значительно больше средств, чем для их совер-
шения. 

Посчитаем, что будет лет так через 15 после сдачи 
нового «человейника» без его промышленного 
назначения. Сотни семей, поначалу вдохновлённые 
переселением в новые квартиры, заведут детей. Дети 
станут подростками, которые видят родителей только 
по выходным, так как родителям приходится ездить 
куда-то далеко, чтобы заработать на жизнь. 

Рядом с домом работы нет, так как производ-
ственная инфраструктура не модернизирована, 
а уничтожена. Судьба массы молодёжи становится 
предопределённой: или уехать туда или объединиться 
с другими одновременно повзрослевшими подрост-
ками в сообщество, занимающееся противоправной 
деятельностью, в просторечии называемое «бандой».

Отсутствие в таких микрорайонах необходимости 
в высокоинтеллектуальных инженерных и рабочих 
кадрах при наличии только низкоквалифицированных 
рабочих мест в сфере услуг привлекает в большей 
мере мигрантов, что придаёт дополнительную специ-
фику атмосфере в этом микрорайоне будущего. 

Такой взгляд не передёргивание и не фантасти-
ка — сейчас любые утверждения о закономерностях 
развития городов в стране да и по всему миру можно 
перепроверить и убедиться, что атмосфера в районе 
будет именно такой. При этом совершенно неважно, 
планируется такое намеренно или из-за незнания: 
каков будет результат, можно понять из многочислен-
ных примеров. 

Но есть и ещё одно обстоятельство, от которого 
многим хочется отвернуться. Начал меняться весь 
мир, в котором мы живём. Для того чтобы не разруши-
лось то, что мы видим вокруг себя, чтобы уберечь то, 
что мы ценим и хотим сохранить, сегодня требуются 
решения, которые завтра будут обязательно работать 
на благо страны, а не во вред её гражданам. 

Сегодня уже недостаточно играть исключительно 
в получение коммерческой выгоды от проданных 
квадратных метров или в выполнение предписан-
ных показателей. Сегодня от комплексного жилищ-
ного строительства требуется значительно больше. 
Это ресурс для создания собственных технологий 
и продуктов, ресурс для новых современных про-
изводств, это — продуманная социальная политика 
и стыковка её с кадровой политикой индустриаль-
ных лидеров.

Жильё, необходимое для того, чтобы жить в этом, 
ещё не наступившем, времени, должно строиться не 
для того, чтобы спрятаться от необходимости рабо-
тать, а для того, чтобы работа на производстве была 
не проблемой, с которой надо бороться, а решением, 
помогающим семье жить во время перемен. 

Рядом с каждым микрорайоном в пешей доступно-
сти должны быть современные предприятия, которые 
могут нести часть ответственности за то, чем живёт 
город и его жители и вся страна в целом. 

На правах рекламы
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ДвевыставкиоткрылисьвПермисразницей
водинчасинарасстояниидесяткаметров
друготдруга:галерея«Марис-арт»показы-
ваетработыхудожниковизЕкатеринбурга

ЛюбовииВасилияАнциферовыхвэкспозиции
«В деревнеБогживётнепоуглам…»(12+),ав про-
странстве«Другиекруги»Центральноговыста-
вочногозалаработаетвыставкакерамисткииз
БерезниковОльгиЛадкиной«Создание»(0+).

Выставкав«Марисе»,казалосьбы,отклика-
етсянаактивнообсуждаемуютему—переезд
коллекциипермскойдеревяннойскульптурыиз
Спасо-Преображенскогособоравнеизвестное,
непонятноеновоездание;однаконасамомделе
темапермскихбоговволнуетекатеринбургских
художниковнепервоедесятилетие.

Живописьиграфика,представленныев част-
нойгалерее,поражаютвпервуюочередьвысоким
профессионализмом:сложныеавторскиетехники
позволяютдобитьсяудивительныхвизуальных
эффектов.Анциферовымногоэкспериментируют
стехнологиямиифактурамивмерцающей,объ-
ёмнойчёрно-белойграфике(серия«Сарафаны»);
добиваютсясложногобелогоцветавмножестве
оттенков(серия«Белыймир»);создаютглубокие,
многослойныеполотна,полныевнутреннегосве-
чения(серия«Красноеизолотое»).Можноочень
долгорассматриватьэтиработы,пытаясьпро-
никнутьв ихсекретивтягиваясьвихбездонное
внутреннеепространство.

Огромнаяработа,котораявидназакаждым
полотном,—этонепростовизуальныеприёмы,
адолгое,пристальноеосмыслениекультурных
феноменов,попыткадеконструкциииконописи
и другихстаринныхизобразительныхканонов,
когдаиконическиеобразыобретаютновую
геометриюиновыйколорит,проявляясвою
сакральнуюсуть.

ЭтиштудиидляЛюбовииВасилияАнцифе-
ровых—занятиеглубоколичное.Вназвании
выставки—нетолькоотсылкакстихотворной
классике,ноинамёкнаобразжизнихудожни-
ков.Этоудивительнаяистория:ВасилийАнци-
феровродомизПрикамья,ивотуженесколько
летонвместессупругойработаетвмастерской
народинепредков—вдеревнеКолупаевоКа-
рагайскогорайона.Этоихместосилы,располо-
женноев500кмотквартирывЕкатеринбурге.

Внекогдапроцветавшемстаринномселе
осталосьлишьдвепостояннопроживающих
семьи—одназанимаетсяпчеловодством,
другаядержиткозиваритсыр.Деревняскрыта
отпостороннихкрутейшимбездорожьем,но
Анциферовыдобираютсятудатриждывгод
непременно.Обязательно—вмае,отпоследних
подснежниковдопервыхчерёмух,атакжев ав-
густе-сентябре,когдагрибыизолотаяосень.

Ихдеревенскаяобительвесьмаспецифич-
на.Жилоепространствохудожникиназывают
«дом-кровать»—избушкадванатриметра,
затомастерскаяпросторнаяиотличнообору-
дованная,спанорамнымиокнамивсторону
рекиизаката.Здесьонимногоработают:не
толькопишуткартины,ноикосяттраву,чи-
нятмостикичерезреку,делаютконсервы-за-
готовки…

Наградойзаэтотбезупречныйобразжизни
сталоимоткровение:оказывается,знаменитая
деревяннаяскульптураНиколыМожайскогоиз
собранияПермскойхудожественнойгалереи
происходитизтамошнихмест,изчасовнисо-
седнейдеревниМиндюли.СтехпоркакАнци-
феровыузналиобэтом,темапермскойдеревян-
нойскульптурыиприкамскойстариныстала
длянихещёважнее.Надосугеонисобирают
колупаевскиелегендыирассказыстарожилов,
чертятисторическиекартыместности,разы-
скиваютпоархивамисторическиефото.

Вэтойэкспозицииестьещёпримечательный
момент:Анциферовы—соавторывсехкартин
вполноймере.Этоудивительныйиредкийфе-
номен:каждаякартинапереходитизрукв руки
отЛюбовикВасилиюиобратнонесколько
раз,кто-тоизхудожниковсоздаётфон,кто-то
прорабатываетдетали…Можетбыть,благодаря
этомуполотнаАнциферовыхтакиемногослой-
ные,сглубокими,объёмными,словнозатяги-
вающимифонами.

Однаизкартинвэкспозициив«Марисе»на-
зывается«АнгеллетитвдеревнюКолупаево».

ВыставкаОльгиЛадкинойв«Другихкругах»
появилась«впандан»кбольшойэкспозицииве-
дущейберезниковскойхудожницы,главногоху-
дожникаБерезниковскоготеатрадрамыЕвгении
Балдиной,котораясейчаспоказываетсявоснов-
номпространствеЦентральноговыставочного
зала.Посмотревпоединомубилетуобевыставки,
посетительЦВЗможетсоставитьдовольнополное
представлениеоберезниковскойарт-тусовке.Вы-
ставкиблизкинетолькогеографиейпроисхожде-
ния:обеониоченьженскиеиоченьрукодельные;
вработахОльгиЛадкиной,какивобъектахЖени
Балдиной,мастеровитость,технологичностьваж-
нынеменьше,чемсодержание;каквбольшой,так
ивмаленькойэкспозицииестьнемалоинтерак-
тивныхпредметов,скульптур-игрушек,с которы-
минадовзаимодействовать.

ОльгаЛадкинахорошознакомапермякампо
«Арт-Перми»,гдеонанапротяжениирядалет
выставляласвоикружки.Онамастерицачайной
керамики,унеёдажебылаперсональнаявыставка
вБерезникахподназванием«365»,гдебыликера-
мическиекружкинакаждыйденьв году.В«Других
кругах»представленысовсеминыеработы—боль-
шиемногофигурныекомпозиции,иронические,но
сокровенныеразмышленияхудожницыожизни.

Скульптурыизэтойсерии—объёмные,на-
вернякаоченьтяжёлые,носоздающиеощуще-
ниелёгкости,ажурности,воздушности.Вних
многовоздуха,воды,пены.ГероиниОльгиЛад-
киной(аэтовсегдаименногероини)плывут,
летят,легкоподнимаютналадоняхцелыезда-
нияилимножестводетей.Забавнаямордашка
центральногоперсонажа—Марусеньки—это
почтиавтопортрет,нонесовсем:этоОльгаЛад-
кинавсостоянииблаженстваиумиротворения,
вдохновенная,ноиприземлённая,укоренённая
вприкамскуюприродуифольклор.

Видимаялёгкостьскульптурберезников-
скойхудожницы—результатогромноготруда
и самыхсовременныхтехнологий:каждая
скульптурапотребовалапопятьилишесть
обжигов —дляглазуриразноговида.

ВыставкиЖениБалдиной,ОльгиЛадкиной
исупруговАнциферовыхрасполагаютсяв двух
соседнихзданияхвсамомначалеКомсомоль-
скогопроспекта.Отличныйвыставочный
маршрутдлятёплогосентябрьскогодня.

Из глубин Прикамья
В самом начале Компроса в эти дни сложился любопытный выставочный маршрут

ФОТО ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ

Выставка «В деревне Бог живёт не по углам...»

Выставка «Создание»

реклама
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Напротяжениипоследнихчетырёхлет
Пермскийбалетнечастобаловалпоклон-
никовяркимипремьерами.

ВернувшийсявПермьпослечетырёхлетнего
перерываАлексейМирошниченконемедленно
обозначиламбициозностьсвоихпланов—его
первойпостановкойпослевозвращениястала
масштабная«Ярославна»(6+)БорисаТищенко,
аужвновомсезонеонпланируетразвернуться:
триполноформатныхбалета—классический,
неоклассическийисовременныйавторский.

Вначаледекабрясостоитсяпремьера
«Сильвии»(12+)ЛеоДелиба.Сюжетбалета —
о любвинимфыСильвииипастухаАминты —за-
имствованиздраматическойпасторали«Амин-
та»итальянскогопоэтаэпохиВозрождения
ТоркватоТассо,который,всвоюочередь,опи-
ралсянаантичнуюмифологию.ОднакоАлексей
Мирошниченко,каквсегда,либреттополностью
переписал,неотказавшись,впрочем,отантич-
нойосновы:унегоеюсталаисториявесталкиРеи
Сильвии,материоснователейРима—Ромулаи
Рема.Литературнойбазойновоголибреттостал
романРафаэллоДжованьоли«Олимпия».

Музыкальныйруководительпостановки—
ИванХудяков-Веденяпин,длякоторогоэтобудет
первыйопытвкачестведирижёра-постановщика
вбалете.

Следующаябалетнаяпремьера—вапре-
ле,и сновахореографияМирошниченко.Как
призналсясамхореографнапресс-конференции
в театре,унегонынче«античныйпериод» —
вследза«Сильвией»онпланирует«Орфея»(12+)
Стравинского.Этидвабалета,несмотрянаприн-
ципиальнуюразницувмузыкальномматериале,
выстраиваютсявдилогию—Мирошниченко
говорит,чтообаонипосвященыжизнивискус-
ствеинеизбежнымтрагедиямнанелёгкомпути
художника.Обаспектакля—грустные,ногрусть
здесь,поуверениюавтора,светлая.

Вкачествемузыкальногоруководителя«Ор-
фея»выступитглавныйдирижёртеатраВлади-
мирТкаченко.

Завершаетбалетныйсезонработаприглашён-
ногохореографа—одногоизлидеровсовремен-
нойроссийскойхореографииВячеслава(Славы)
Самодурова.Виюне2025годаонпредставит
мировуюпремьеру—двухактныйбалет«Снегу-
рочка»(12+),написанныйпозаказутеатраВла-
димиромРанневым.Продирижируетпремьерой
ФёдорЛеднёв.

Всезонепланировалисьдвеоперныепоста-
новки,иобе—изрусскойклассики:«Пиковая
дама»(12+)Чайковскогои«Царскаяневеста»
(12+)Римского-Корсакова.Кначалусезонаиз
плановисчезла«Царскаяневеста»,которую
долженбылставитьхудожественныйруководи-
тельМосковскогодраматическоготеатраимени

ТЕАТР

Праздник для балетоманов 
Новый сезон в Пермском театре оперы и балета обещает быть преимущественно балетным

ПушкинаЕвгенийПисареввсотрудничестве
с ВладимиромТкаченко.Пословампредстави-
телейтеатра,проектнезакрыт,а«перенесённа
следующийсезон,чтобысохранитьпостано-
вочнуюкоманду:унихвозниклисложности,не
зависящиеотнас,номыбыхотелисохранить
именноэтукомандуна«Царскойневесте».

…Авотвпостановочнойкоманде«Пиковой
дамы»какразвозниклиизменения.Этапре-
мьераанонсироваласькакработарежиссёра
ВладиславсаНаставшевсаидирижёраМихаила
Татарниковаидолжнабылатакимобразом
статьполноценнойчастьюопернойдилогии:
этижепостановщикидвагоданазадработали
над«ЕвгениемОнегиным»(тожеПушкин—
Чайковский).ОднакоТатарниковбылназна-
ченмузыкальнымруководителем—главным
дирижёромНовосибирскогогосударственного
академическоготеатраоперыибалета,соот-
ветственно,планыунегоизменились.Теперь
музыкальнымруководителем«Пиковойдамы»
являетсяВладимирТкаченко,затовграфике
премьеропераосталасьнасвоёмместе —в се-
рединеоктября.

Ужевконцепрошлогосезонапрограммный
директорПермскойоперыДмитрийРенанский
предупреждал,чтосписокпремьерпополнится
засчётнебольшихпроектов,идействительно,
запланированаещёоднановаяопера—детская.
Сразупосле«Пиковойдамы»будетпрезентован
спектакль«Легендаскрипичныхмастеров»(6+)
намузыкуБаха,Моцарта,ПаганинииГершвина.
Этопутешествиевовремениипространстве,во

времякоторогорассказчица—скрипкаработы
ДжузеппеГварнери—знакомитзрителейсо
скрипачами-виртуозами,средикоторыхНиколо
ПаганинииСтефанГраппелли.Авторидеиире-
жиссёр-постановщикспектакля—ОльгаЗингер.

Небольшоеколичествооперныхпремьер
отчастикомпенсируетсясериейконцертныхис-
полнений(6+).ВладимирТкаченкопродирижи-
руетконцертнымиисполнениями«ДонЖуана»
Моцарта,«Кармен»Бизеи«Соловья»Стравинско-
го.ПётрБелякинвстанетзапультнаконцертном
исполнении«ДонаКарлоса»Верди.Интересно,
чтоврепертуареПермскойоперыестьдовольно
свежаясценическаяпостановка«Кармен»(18+),
а«ДонЖуан»(16+)запоследниегодыставил-
сяаждважды.ПоэтомуповодуТкаченкона
пресс-конференцииобъяснилсясозрителями:он
сказал,что«Кармен»впостановкеКонстантина
БогомоловаиФилиппаЧижевского,конечно,
вещьяркая,ноужоченьмноготамотсебятины,
ахочется,чтобыонаужепрозвучалавтомвиде,
в какомеёкомпозиторнаписал.

Ожидаетсячрезвычайнолюбопытныйсим-
фоническийсезон(всеконцерты—6+).Так,уже
20 сентябряподуправлениемВладимираТка-
ченкобудетисполненКонцертдлявиолончели
с оркестром№1ДмитрияШостаковича(солист —
АлександрРамм);воктябревпрограмме«Брит-
тенибарокко»впервомотделениипрозвучат
арииизбарочныхопер,а вовтором —бриттенов-
скийцикл«Озарения»висполненииНадежды
Павловой,впрограмме«ХХ векначинается»
прозвучатвокальныециклыи фрагментыиз
оперРихардаВагнера,ГуставаМалераиРихарда
Штрауса,петьбудутЗаринаАбаева,Анжелика
Минасова,НадеждаПавловаиНатальяБуклага.

Вноябре—сноваМалер,«ПесньоЗемле»сНа-
тальейБуклагойиБорисомРудакомподуправ-
лениемФёдораЛеднёва,авфевралев репертуаре
по-прежнемузначитсяконцерт«Рендеринг»,где
подуправлениемФилиппаЧижевскогопрозву-
чатпроизведенияИгоряСтравинскогоиЛучано
Берио.Чижевскийнедавнополучилназначение
ещёболеекрутое,чемМихаилТатарников:он
сталглавнымвглавномроссийскомсимфо-
ническоморкестре—художественнымруко-
водителемГосударственногоакадемического
симфоническогооркестраРоссииимениЕвгения
Светланова,ирадостнонетолькосамоэтоназна-
чение,ноито,чтоононеповлиялонапермские
планыдирижёра.

Ещёоднимважнымсобытиемнаступившего
оперногосезонастанутобменныегастролис мо-
сковской«Новойоперой»—театром,который
напротяжениинесколькихдесятилетийсвязы-
ваютособыеотношениянетолькос Пермью,но
исОсой.Вэтомсезоне«Новаяопера»покажет
в ПермиоперуПрокофьева«Войнаимир.Ната-
шаиАндрей»(12+)подуправлениемдирижёра
ТимураЗангиева.

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

 
Спектакли 
Мирош-
ниченко 
грустные, 
но грусть 
здесь, по 
уверению 
автора, 
светлая


